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REFUERZAN LAS SENALES FISCALES PARA DARLE SOSTENIBILIDAD AL PROGRAMA
El Gobiemo se garantiza apoyos 
del BID y el Banco Mundial para 
agrandar el desembolso del FMI
Eltitulardel BM, Ajay Banga, desembarcaràestemiércolesen Buenos Aires. También hubo 
coordinación con los otrosorganismos. Resta esperarelrespaldofinaldeldirectorio del Fondo

La tension cambiaria sigue latente. En marzo el dólar subió 6% y desmanteló las apuestas por 
el carry trade. Caputo aseguróquelas reservasse van a recuperartras la firma delacuerdo

El Gobierno sabe que sera dificil 
disipar la volatilidad cambiaria. 
El ministro Luis Caputo reconoció 
anoche que hay una mayor de
manda de importadores y meno- 
res liquidaciones del agro que es- 
tàn forzando al BCRA a mantener 
una posición vendedora de reser- 
vas. Pero sostuvo que esa incerti
dumbre se alejarà una vez que el 
directorio del FMI valide el acuer- 
do con la Argentina. El equipo 
econòmico espera un fuerte des
embolso initial, que reforzarà con 
aportes del BID y el Banco Mun
dial. El viernes pasado el secreta
no de Finanzas, Pablo Quirno, 
cerró esa estrategia con Ilan 
Goldfajn, titular del banco regio
nal. Y està semana arribarà a Bue - 
nos Aires Ajay Banga, responsable 
del BM. El ministro insiste con 
mostrar fortaleza fiscal corno par
te de la estrategia defensiva de 
mediano plazo. La expectativa 
ofìcial es que la recuperation po- 
tencie los ingresos necesarios para 
alcanzar el superàvit___P.4y5 Javier Milei se reunió con el titular del BM, Ajay Banga, en lacumbre del G20 de noviembre pasado

► ZOOM EDITORIAL

La agenda para 
crecer que necesita 
la Argentina va mas 
alla de la ansiedad 
por el dólar ylas 
reservas

Hernàn de Goni
Director Periodistico

P-2

► OPINION

Medio siglo 
con Fondo
Monetario
Internacional

Rosendo Fraga
Director del Centro de 
Estudios Union para la 
Nueva Mayoria
—p.5—

1
► FINANCIAL TIMES

Entrevista a Georgia 
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MACRI HARÀ CAMPANA CON LA MIRA PUESTA EN MILEI
La elección porteria encubre 
una pelea de liderazgos entre 
el PRO y La Libertad Avanza
La elección de Manuel Adorni corno cabeza de lista de los libertarios, y la 
definida participation de Mauricio Macri corno responsable del PRO, de- 
muestran que para ambos nucleamientos la elección porteria sera una 
excusa para resolver el liderazgo de la centroderecha___ p.6y 7

SE AMPLIA EL PLAN DE TRANSPARENCIA FISCAL
Los precios en góndola tendràn 
que informar el porcentaje que 
tienen de impuestos nacionales
La obligation de incluir en los tickets la información referente a los 
impuestos que paga el consumidor a la hora de comprar, deberà 
tender ahora mayor visibilidad. La resolución de Comercio exige al 
comercio a incluir esos datos en el precio de góndola___p. io
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► ZOOM EDITORIAL

Hernande Goni 
hdegoni@cronista.com

La agenda para crecer que necesita la Argentina va 
mas alla de la ansiedad por el dólar y las reservas

L
a Argentina atravesó las 
elecciones presidenciales de 
2023 con una brecha 
cambiaria cercana a 100% 
y un ano después ese indicador se 

habia reducido a menos de la quinta 
parte. El ejemplo es una forma de 
senalar que mas alla de que la 
preocupación por el dólar dificilmente 
desaparezca, hay vida detràs de sus 
inevitables oscilaciones. Los ahorros 
de una parte relevante de la sociedad 

siguen anclados a esa moneda, asi 
corno sus inversiones. Pero con cepo y 
con intervención y siempre con menos 
reservas que las buscadas, el 2024 
anotó un intercambio comercial de u$s 

140.000 millones. Por eso podemos 
plantear que mas alla de la forma 
utilizada para determinar el tipo de 
cambio, en términos generales 
ninguna resultò determinante para el 
rumbo posterior de la macroeconomia.

En los ùltimos 50 anos hubo tipos de 
cambio fijo, flotación suciay 

administrada con bandas, hubo cepo 
total y cepo flexible, hubo devaluaciones 
chicas y grandes. Pero las crisis que 
desataron el default de la deuda, las 
hiperinflaciones y la pobreza siempre 

tuvieron un origen fiscal, nunca 
cambiario. Està cuestión, no obstante, 
parece no estar sobre la mesa en estas 
semanas, cuando la ansiedad por al 
acuerdo con el FMI solo pone en foco el 
futuro esquema cambiario.

Si existiese alguna fòrmula 
superadora o estabilizadora, la 
Argentina deberia conocerla, porque usò 
todas. Si pudiéramos definir a alguna de 
ellas corno la ideal, y sin embargo no dio 
los resultados esperados, entonces 

debemos volver a pensar en lo bàsico: el 
problema està en los fiindamentos de la

La Argentina probo todos los 
sistemas cambiarios. Si no 
funcionaron, fue porque el 
problema en realidad era mas 
grande que el valor del dólar

• •
La ansiedad no le hace bien al 
mercado. El foco del acuerdo 
con el Fondo deberia pasar por 
las reformas estructurales que 
alienten el crecimiento 

economia, no en el tipo de cambio.
Hoy la incertidumbre sobre el dólar y 

las reservas luce sobredimensionada, 
corno si las opciones a las que da lugar un 
acuerdo con el Fondo fiieran de menor 
calidad que la politica vigente. Habrà 
fondos frescos, se reducirà el nivel de 
reservas netas negativas (o desaparecerà 
en el transcurso del ano), habrà un 
esquema de flotación administrada que 
darà certidumbre a las empresas que 
tienen previsto invertir, y se ratificaràn 

los objetivos fiscales y monetarios 
(equilibrio fiscal y no emisión de pesos 
sobre el objetivo de base amplia).

Ahora, para que la Argentina tenga 
un sendero de crecimiento y desarrollo 
necesita que la discusión vaya màs alla de 
lo cambiario. Hace falta pensar en 
politicas tributarias que mejoren la 
competitividad y en reglas que estimulen 
el empieo. Parte de ese modelo es el que 
està incluido dentro del Régimen de 
Incentivo a las Grandes Inversiones 
(RIGI) y lo que hay que esperar es que el 

Gobiemo disene, con el acompanamiento 
del FMI, una estrategia de empalme para 
extender esas condiciones al resto de la 
economia. Esa agenda deberia romper el 
circulo vicioso del presente.

► LA FOTO DEL DÌA

Potencias de 
Asia, unidas 
ante Trump
Los ministros de industria y 
comercio dejapón, China y 
Corea del Sur acordaron ayer 
fortalecer su cooperación para 
promover el libre comercio, en 
una reunion en Seul que tuvo 
pocos dias antes de que Donald 
Trump anuncie la aplicación 
de aranceles reciprocos a 
paises que reaccionaron a la 
primera suba de tarifas de 
EE.UU. Tras el encuentro, los 
tres paises (que aglutinan el 
25% del PBI global) afìrmaron 
que estan listos para 
“acelerar” las negociaciones 
de un “acuerdo de libre 
comercio trilateral”. En 
paratelo, el secretano de 
Defensa estadounidense, Peter 
Hegseth, aseguró en Tokio que 
su pais està dispuesto a 
reforzar su alianza militar con 
Japón para disuadir cualquier 
acción beligerante de Beijing 
en la region.
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► OPINION

Rosendo Fraga 
Director del Centro de 
Estudios Union para la 

NuevaMayoria

,1. Medio siglo con Fondo 
S' Monetario International

E
n el ultimo medio 
siglo, la Argentina 
ha enfrentado 
numerosas crisis 
que obligaron al 
pais a recurrir al 

FMI en busca de financia- 
miento. Sucedió durante el 
gobierno de Isabel Martinez de 
Peron en 1975, también sobre 
el final del gobierno militar, en 
el de Ricardo Alfonsin, en el 
comienzo de la gestión de Car
los Menem, fue el detonante del 
estallido de la convertibilidad 
hacia el final del gobierno de 
Fernando de la Rua, Cristina 
Kirchner sustituyó los dólares 
que necesitaba por yuanes de 
China, Mauricio Macri obtuvo 
un crédito de u$s46.000 mi- 
llones y ahora Javier Milei so- 
licita u$s20.000 millones de 
libre disponibilidad.

El cierre del acuerdo entre el 
Ejecutivo y el Fondo sera el he- 
cho politico mas relevante del 
mes que termina. La negocia- 
ción del acuerdo especifico con 
todas sus disposiciones en de- 
talle se està negociando en estos 
momentos. Los mercados 
muestran expectativas, incer- 
tidumbres y contradicciones. El 
Gobierno pretende u$s20.000 
millones de libre disponibili
dad, algo que estaria lejos de la 
cifra que el organismo inter- 
nacional estaria dispuesto a 
otorgar. En lineas generales, el 
FMI exige que los nuevos fondos 
que se asignen a la Argentina 
sean destinados a reforzar las 
reservas. El gobierno argentino, 
por el contrario, quiere que se 
puedan usar para contener el 
dólar. Para el Fondo, la Argen
tina con sus propuestas vuelve a 
incurrir en estrategias que ya 
han fracasado.

A su vez, el gobierno argen
tino cree -al igual que lo hacia 
Macri siete anos atràs- que un 
crédito de libre disponibilidad 
sera el instrumento econòmico 
que le permitirà enfrentar con 
éxito el desafio electoral de este 
ano. En cuanto al acuerdo, la 
Comisión Bicameral revisarà

El gobierno argentino 
cree que un crédito de 
libre disponibilidad sera 
el instrument© econò
mico que le permitirà 
enfrentar con éxito el 
desafio electoral de 
este ano

cada disposition que se negocie 
con el FMI. Sobre esto hay in- 
certidumbre, la que se ha 
transmitido a los mercados.

En el Senado se trataràn los 
pliegos para la eventual desig
nation del jurista Manuel 
Garcia-Mansilla y el juez Ariel 
Lijo corno nuevos miembros de 
la Corte Suprema el 3 de abril. 
Ninguno de los dos candidates 
parece tener asegurada su no

mination en està Càmara. 
Garcia-Mansilla porque asumió 
por decreto el ùltimo dia de las 
sesiones extraordinarias y ha 
dado senales confusas respecto 
a seguir addante con su nomi
nation. Ademàs, no tiene el 
despacho de la Comisión de 
Acuerdos que es necesario en 
una situation normal y es in- 
cierto que pueda conseguirlo. A 
su vez, el juez Lijo mantiene el 
apoyo de un sector del pero- 
nismo, pero no es darò que sea 
sufìciente para alcanzar los dos 
tercios que necesita para que 
avance su candidatura. Para- 
dójicamente, con la Corte de 
tres miembros que integran hoy 
Carlos Rosenkratz, Horacio 
Rosatti y Ricardo Lorenzetti, el 
gobierno national se encuentra 
dos a uno a su favor en términos 
politicos. Es que los dos prime- 
ros fueron designados por Macri 
y sólo el tercero por Néstor

ILUSTRACIÓN: FRANCISCO MAROTTA

Kirchner. A elio se agrega que 
aproximadamente la mitad de 
los puestos de camaristas, jue- 
ces y fiscales del Fuero Federai 
estàn vacantes. Hay quienes 
piensan que estas designaciones 
permitirian una negociación 
mucho mas amplia, pero no 
parece fàcil llevarla addante.

Pero el proceso electoral 
avanza aceleradamente. La 
elección de Ciudad de Buenos 
Aires, que tendrà lugar el 18 de 
mayo, es el gran acelerador de 
este proceso. Si bien no es el 
distrito mas grande por canti- 
dad de votantes, sino el cuarto, 
su repercusión politica tiene 
alcance nacional por el lugar 
geogràfico donde se encuentra 
el distrito y porque los medios 
de comunicación nacionales se 
ubican en él. Ya se han defìnido 
las alianzas. La definición im
plica que el PRO y La Libertad 
Avanza (LLA) concurriràn por

separado.
Si bien elio no implica que la 

misma estrategia se realice a 
nivel nacional, si la complica. La 
figura de Horacio Rodriguez 
Larreta compite con ambos, 
pero parece sacarle màs votos al 
PRO. Ramiro Marra ha decidido 
competir. Esto da a la oposición 
kirchnerista una oportunidad 
de ocupar el primer lugar, que 
con cierto apoyo radicai pre- 
sentarà a Leandro Santoro co
rno candidato. El diàlogo entre 
el PRO y LLA por la unidad 
electoral en los comicios de oc- 
tubre continua abierto. La 
conducción politica de los li- 
bertarios, a cargo de Karina 
Milei, también se muestra màs 
flexible.

Mientras tanto, el 13 de abril 
se realizaràn las elecciones de 
constituyentes en Santa Fe. El 
gobernador radical, Maximi
liano Pullaro, encabeza la lista 
de convencionales en un frente 
con el PRO, el socialismo, el 
Partido Demócrata, Unir, UCD, 
GEN y otros. La Libertad 
Avanza concurre en soledad, 
tras fracasar las conversaciones 
de unidad con el partido de 
Amalia Granata.

Pero la elección porteria que 
tiene lugar el 18 de mayo ad- 
quiere en este contexto reper
cusión nacional. El PRO ha do- 
minado este distrito durante 
varios periodos y no ha perdido 
una elección locai en dos déca- 
das. Aunque a partir de 1983 la 
Ciudad se habia convertido en 
un baluarte de la centroiz- 
quierda, con la llegada al poder 
del kirchnerismo se inició un 
periodo en el que la centrode- 
recha pasó a gobernar ininte- 
rrumpidamente el distrito. Pa- 
radójicamente ahora, cuando 
parece iniciarse un predominio 
de la derecha porteria con el 
mileismo y el PRO, se ve ame- 
nazado electoralmente en este 
distrito por la izquierda. Es que 
la division entre estas dos pri- 
meras fuerzas pone en riesgo 
este predominio de centrode- 
recha en la capital del pais_
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Podrian usar ( 
hasta $ 24 billones 
de adelantos del 
BCRA pero no se 
usan. La maquinita 
està apagada
Fernando Maruìl 
Economista

Javier Milei con Elon Musk

CÓMO SIGUE EL PLAN ECONÒMICO
Milei se aferra al superàvit fiscal y 
la motosierra seguirà en subsidies

Las subvenciones, programas sociales y gastos 
operatives seràn las partidas que seguirà 
recortando para cuidar la caja. En febrero, los 
egresos crecieron mas que los ingresos

___ Victoria Lippo

__ mlippo@cronista.com

El segundo ano de Gobierno de 
Javier Milei abrió con desafios. 
Empezaron a surgir algunas 
dudas cambiarias, subió el 
riesgo pais y la inflación no està 
bajando en el ritmo esperado 
por el ofìcialismo. De esa forma, 
el ofìcialismo buscarà afian- 
zarse donde se siente fuerte: en 
el uso de la “motosierra”.

Milei buscarà mantener el 
superàvit fiscal con mayor re
corte del gasto. Sin embargo, las 
elecciones y el compromiso con 
la baja de la inflación plantean 
obstàculos.

A la discusión por el tipo de 
cambio, la demanda de dólares 

y el acuerdo con el FMI se le 
sumó la calda de los ingresos, 
parte fundamental para el sos- 
tenimiento del superàvit.

La recuperación de la acti- 
vidad se prevé que explicarà 
gran parte de los ingresos. En 
febrero, el superàvit estuvo 
impulsado por los tributes 
vinculados al empieo: ganancias 
y contribuciones a la seguridad 
social. Lo propio hicieron tam- 
bién el IVA y el impuesto a los 
débitos y créditos.

Con esto, en el primer bi
mestre los ingresos totales su- 
bieron un 1,2% real interanual, 
mientras que el gasto primario 
subió 16,2%, segùn estimò el 
Institute Argentino de Anàlisis 
Fiscal (IARAF). Si los egresos

El Gobierno mantiene la 
caja positiva, pero los 
gastos estàn credendo 
a mayor velocidad que 
en 2024

siguen credendo a un doble di
gito, sin contraparte en mayor 
recaudación, el superàvit fiscal 
puede estar en problemas.

Ademàs, detectaron que el 
superàvit fiscal en comparación 
con el primer bimestre de 2024 
se redujo en 0,04% del PBI.

Desde LCG senalaron que, 
para mantener el superàvit, una 
de las banderas de batalla del 
Gobierno, deberà profundizar 

en el recorte del gasto.
El ano se inició con el fin del 

impuesto PAIS, que implica una 
pérdida de ingresos equivalente 
a 1,1% del PBI, la baja temporal 
de retenciones ( representa una 
caida del 0,13% del PBI), sin la 
moratoria ni el blanqueo 
(0,31% del PBI), y el programa 
de anticipo de Bienes Persona
les (REIBP), que implicarà un 
recorte de ingresos de 0,3%.

Por todo esto, estiman que 
este ano los ingresos tributaries 
serà un 1% del PBI inferiores 
queen 2024.

En paralelo, el impulso del 
gasto estarà dado por los inte- 
reses de la deuda pùblica (1,6% 
del PBI).

RECORTE DEL GASTO

Para mantener el resultado 
fiscal, desde LCG proyectan que 
el ajuste del resto de gasto se 
eleve a 1,3% del PBI en 2025.

Los mayores recortes del 
gasto en 2024 se dieron sobre 
las jubilaciones, la obra pùblica 
y las transferencias a provin- 

cias. El cambio de fòrmula en 
las jubilaciones (para que 
ajusten por inflación pasada) 
asistirà a una recuperación re
lativa de los ingresos.

Ademàs, en el caso de las 
jubilaciones, “en un escenario 
de desinflación, el ajuste por 
inflación pasada resulta fiscal
mente expansivo”, puntuali- 
zaron desde LCG.

La obra pùblica, otro seg
mento con un fuerte recorte fue 
obra pùblica, que en 2024 se 
redujo a un minimo del 0,4% 
del PBI. El obstàculo para este 
segmento, es el mantenimiento: 
“Mas alla del freno en la ex
pansion de nueva infraestruc- 
tura, el deterioro del capitai 
existente después de dos anos 
de no inversion podria terminar 
atentando contra la mejora de 
competitividad que intenta 
elevar el gobierno”.

Las transferencias a las 
provincias tampoco podràn 
aportar mucho, ya que el ano 
pasado fueron el 0,3% del PBI. 
El ano electoral y el aumento 
que tuvieron en los primeros 
meses del ano plantean un 
obstàculo en este frente.

Las alternativas que ven 
desde LCG que le quedan al 
Gobierno son el gasto operativo, 
los programas sociales y los 
subsidies.

LAS ULTIMAS CAPAS

En el caso de los subsidies, re- 
presentan un 1,5% del PBI y un 
10% del gasto total. El obstàculo 
es la baja de la inflación. “El 
hecho de que se insista en que- 
rer mostrar un sendero desin- 
flacionario antes de las elec
ciones, junto con la posibilidad 
de que un cambio en la estrate- 
già cambiaria también impacte 
en precios, puede restar pro- 
babilidades en que se haga rà
pido y lo que se termine modi
ficando en tarifas sea demasia- 
do poco”, puntualizaron.

En materia de gasto opera
tivo primo la licuación de los 
ingresos (en especial los pùbli- 
cos, que segùn IARAF estàn un 
35% por abajo de su nivel de 
2017), del bono a jubilados (fì- 
jado en $70.000 desde marzo 
del ano pasado) y de otros pro
gramas sociales vinculados al 
salario minimo, vital y móvil. A 
esto se sumaron los mas de 
40.000 despidos en el Estado.

“La existencia todavia de 
nichos de ineficiencia y privi- 
legios seguramente pueda ser 
parte de una “motosierra” mas 
estudiada y menos compulsiva 
que intente mejorar la eficien- 
cia del Estado y no su achica- 
miento per se”, dijeron desde 
LCG__

mailto:mlippo@cronista.com
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PARA SANEAR EL BCRA
Economia estima 
que el desembolso 
inicial que harà el 
FMI sera “fucile”

Caputo y su equipo se ilusionan con acceder a u$s
10.000 millones cuando se apruebe, pero hay 
dudas de analistas sobre las condiciones que 
impondrà el organismo para el uso de ese dinero

Luis Caputoy Kristalina Georgieva

___ Victoria Lippo

__ mlippo@cronista.com

Tras lo expuesto por Economia 
y el FMI, la incògnita es sobre el 
monto del desembolso inicial. 
El Gobierno sostiene que con 
estos fondos mas acuerdos con 
organismos multilaterales, las 
reservas brutas ascenderàn a 
u$S 50.000 millones. “Sera un 
un desembolso inicial que està 
significativamente por arriba 

del promedio de los desembol- 
sos iniciales del resto de los 
programas”, dijo Federico Fu- 
riase, director del BCRA.

Las estimaciones que Eco
nomia maneja en privado osci- 
lan entre los u$s 10.000 millo
nes y u$s 15.000 millones para 
el desembolso inicial, segun 
personas con llegada al equipo 
de Luis Caputo. El directorio del 
FMI definirà ese paso cuando 
apruebe el programa.

Para Alan Versalli, econo
mista de EcoGo. la explication 
de està alternativa radica en que 
el Gobierno usarà los fondos 
para fortalecer el Banco Cen
tral. “El objetivo de este de
sembolso es permitir al Go
bierno recapitalizar el BCRA y 
avanzar hacia un esquema que 
le permita progresivamente 
continuar desarmando el cepo, 
comprimir el riesgo pais y refi- 
nanciar sus compromisos en 

dólares los anos siguientes 
(compromisos que hasta el 
momento estaban pagando con 
reservas al no tener los merca- 
dos de deuda abiertos) ”.

Emiliano Libman, investi- 
gador de Fundar, duda sobre las 
condiciones que puede imponer 
el organismo para el desem
bolso inicial: “Un desembolso 
de u$s 15.000 millones de en- 
trada es mucho, pero tampoco 
sabemos qué condiciones im

pone, porque si pone piata y no 
hay ni una meta de acumula- 
ción de reservas consistente o 
una regia de intervention que le 
permita al Fondo garantizarse 
que no se gaste todo, seria raro”.

En el Gobierno descuentan 
que los u$s 20.000 millones que 
enviaria el FMI son de “libre 
disponibilidad”. Eso “le per- 
mitiria, en caso de ser necesa- 
rio, usar esos dólares para in
tervenir en el mercado en caso 
de que haya una corrida”, ex- 
plicó Versalli.

Libman entiende que el Go
bierno “lo quiere usar para lle- 
gar hasta las elecciones sin 
modificar el status quo en la 
medida de lo posible.

“En generai, el Fondo es re- 
acio a brindar este tipo de 
acuerdos. Sin ir màs lejos, en 
2018 restringió el uso de los 
fondos y sólo podian utilizarse 
para intervenir en el mercado 
de cambios en caso de una 
fluctuation extremadamente 
excesiva”, agregó Versalli.

El exdirector del hemisferio 
Occidental, del FMI Claudio 
Loser, sumó otra alternativa: 
“otros paises estàn esperando la 
aprobación del programa con el 
FMI para avanzar en nuevos 
desembolsos o renovaciones de 
programas”, senaló en Ahora 
Play. En particular senaló a 
China, cuyo swap con Argentina 
vence en junio de 2025__

Ese orgullo
de tener una pyme
Es el momento de descubrir las soluciones
que tenemos para tu pyme.

0

Gestionó tu cobros y pagos 
desde Online Banki

Accedè a la mejor 
financiación preaprobada.

Conocé mas en santander.com.ar/empresas
DISPONIBLE PARA CARTERA DE CONSUMO 0 COMERCIAL PARA MÀS INFORMACIÓN Y CONDICIONES 
OLIMITACIONES APLICABLES EN LA ARGENTINA, CONSULTA EN SANTANDER.COM.AR. LOS ACCIONIS- 
TAS DE BANCO SANTANDER ARGENTINA S.A. CUIT: 30-50000845-4 CON DOMICIUO EN AV. JUAN DE 
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DESAFIO PORTENO
E1 PRO presentò su lista con Lospennato a
la cabeza y “amarillos” de pura cepa

La foto con la que se dio a conocer la conformación de la boleta PRO

gueroa, una militante de la Co- 
muna 9, de la linea de Cristian 
Ritondo y actual vice de los Jó- 
venes PRO.

Completa la nòmina el ex
ministro de Seguridad Waldo 
Wolf; Victoria Morales Gorleri, 
una “panuelo celeste”, para 
compensar la militancia verde 
de Lospennato, a quien Jorge

También integrati la 
lista el ministro 
porteno Hernàn
Lombardi y el actual 
legislador Dario Nieto.

Buscan transmitir es 
que “en la Ciudad el 
cambio es PRO”, 
aunque con respaldo 
nacional a Milei. 

portenos, se viene reuniendo 
cada dos semanas con el primo 
Jorge, Laura Alonso y los prin- 
cipales funcionarios.

“Equipo” es, justamente, el 
perfìl que el PRO quiete impri- 
mirle a la campana: “Nadie 
puede solo para hacer las 
transformaciones que se nece- 
sitan”. En ese sentido, se prevé 
que Lospennato sea acompa- 
nada por el actual ministro de 
Desarrollo Econòmico, Hernàn 
Lombardi, el ministro de Salud, 
Fernàn Quirós, la vocera del 
Gobierno porteno, Laura 
Alonso, ademàs del jefe del 
bloque PRO en la Legislatura, 
Dario Nieto.

El otro mensaje que buscan 
transmitir los candidates, 
aconsejados por el estratega 
Antoni Gutiérrez-Rubi, es rati
ficar la idea que, “en la Ciudad, 
el cambio es el PRO”, en para
telo a un respaldo sin fisuras al 
modelo econòmico de Javier 
Milei.

Desde el partido de Mauricio Macri piensan en una 
estrategia de “equipo” con laque buscan marcar 
su impronta poniendoelfoco en los problemasde 
la Ciudad para evitar que se nacionalice el debate.

____Silvia Mercado

__ BuenosAires

Nacida en CABA y vecina de 
Villa Urquiza, la actual diputa- 
da nacional Silvia Lospennato 
finalmente fue la elegida por la 
còpula macrista para defender 
el territorio que vio nacer y 
crecer al PRO, la Ciudad de 
Buenos Aires.

En las elecciones del 18 de 
mayo que convocò Jorge Macri 
tendrà que medirse con viejos 
conocidos corno Horacio Ro
driguez Larreta, históricos ad

versaries corno Leandro San
toro y nuevos rivales de la talla 
de los libertarios Ramiro Marra 
y Manuel Adorni.

Durante la reunion del PRO 
bonaerense, se aceptó la re- 
nuncia de Lospennato a la co- 
misión directiva provincial, 
corno paso previo a su desem- 
barco en territorio porteno. 
“Desde el espacio, agradecemos 
su compromise y trabajo a lo 
largo de todo este riempo en el 
desarrollo y fortalecimiento del 
partido en la provincia”, noti- 
ficaron en un comunicado des

de la fuerza amarrila bonae
rense.

En la boleta la siguen el ac
tual ministro porteno Hernàn 
Lombardi y la vocera de la ges- 
tión porteria, Laura Alonso, en 
los tres primeros lugares de la 
oferta PRO para el 18 de mayo.

La lista se completa con el 
actual legislador y hombre de 
confianza de Macri, Dario Nie
to, quien fue su secretarlo pri- 
vado y desembarcó en el legis
lativo porteno con miras a 
construir un perfìl propio. Y en 
quinto lugar le sigue Rocio Fi-

Macri confió la Secretarla de 
Bienestar y Tercera Edad, y un 
radicai de cuno macrista y ex
vice de Interior, Lautaro Garcia 
Batallàn.

Quien sonò hasta ultimo 
momento corno cabeza de lista 
porteria, la también diputada 
Maria Eugenia Vidal, siguió re- 
cibiendo presiones hasta el final 
aunque no hubo forma de con- 
vencerla: “Sere una jefa de 
campana activa, saliendo a de- 
batir por los medios también”, 
dijo reiteradamente.

Frente a quienes la cuestio- 
naron por dejarle la plaza a 
Lospennato, que tiene un perfìl 
màs nacional que porteno, Vi
dal aseguró que su colega de 
bancaria trabajó para CABA 
durante los dos ùltimos dos 
anos de gestión de Horacio Ro
driguez Larreta y, ahora, corno 
miembro del equipo de voceros

A QUEAPUNTÓ(ORGE MACRI

El objetivo del jefe de Gobierno 
fue adelantar el cronograma 
electoral para sorprender a LLA 
con una elección locai, una 
agenda para la que los liberta
rios no tienen candidates. Fue 
su manera de alambrar CABA y 
garantizarse gobernabilidad, 
luego de que a poco de andar 
percibiera las intenciones de 
Karina Milei sobre el distrito: 
derrotar a los amarillos para 
gobernar la Ciudad en el 2027.

No necesitó traducciones. El 
bloque que fiderà en la Legisla
tura porteria la excamporista 
Pilar Ramirez fue, desde el mi
cio, una piedra en el zapato. Ni 
siquiera te votaron el Presu- 
puesto, una verdadera herejia 
en el mundo PRO, acostum- 
brado a cumplir estrictamente 
con las reglas institucionales 
bàsicas con aliados e incluso con 
los màs duros competidores—

ELECCIONES PORTENAS
Rodriguez Larreta redobla la apuesta 
y se lleva a mas fìguras del PRO
____El Cronista

__ BuenosAires

Horacio Rodriguez Larreta 
anunció a dos figuras que lo 
acompanaràn en los comicios 
portenos de mayo proximo. El 
ex jefe de Gobierno ya habia 
dado a conocer que encabezaria 
su propia nòmina de candidates

para la Legislatura porteria, 
desafìando al PRO.

A horas del cierre de listas, el 
viernes pasado, confirmó que 
serà secundado por la senadora 
nacional Guadalupe Tagliaferri 
y por el legislador porteno Em
manuel Ferrario. Ambos for
maban parte de las bancadas 
amarillas. Sin embargo, con-

sultados por El Cronista, dentro 
del partido de Mauricio Macri 
defìnieron la jugada corno “es- 
perable”.

Respecto de Tagliaferri, 
Rodriguez Larreta la destaca 
corno “una mujer de convic- 
ciones fuertes”, para luego re- 
pasar, brevemente, su historial 
politico: “Luchadora desde 

siempre por las mujeres y las 
instituciones, ha dejado su 
marca corno senadora nacional 
en su actual mandato”.

La senadora ya se habia 
manifestado pubicamente 
apoyando a Larreta y habia sido 
critica de la conducción del 
PRO. Hace tan solo una semana 
atràs sostuvo que el partido 
“perdio por completo su iden- 
tidad”. “Lo que éramos, lo que 
defendiamos, ya no està darò”, 
dijo.

En el tercer lugar estarà 
Emmanuel Ferrario, a quién 
Larreta definió corno “el poli
tico joven, màs innovador y lu
cido de su generation”.__ Larreta consolida su armado
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ELECCIONES 2025
Adorni apunta a polarizar con el PRO y 
dejar fuera de discusión a Ramiro Marra

El vocero presidencial se lanzó corno cabeza de 
lista para los comicios de118 de mayo y ya hubo 
reuniones en Casa Rosada. La configuración de su 
lista y còrno sera su discurso.

___ Julian Alvez

__ jalvez@cronista.com

Con la designación de Manuel 
Adorni corno el primer candi
dato a legislador portene, La 
Libertad Avanza (LLA) dio una 
clara muestra de querer ganarle 
al PRO en el distrito que lo vio 
nacer, la Ciudad Autònoma de 
Buenos Aires. “Tuvimos en 
cuenta todos los escenarios, 
pero esto se decantò porque era 
el mejor candidato posible. 
Representa de manera exce- 
lente a Milei y no tiene pasado 
del PRO”, indicò una figura li
bertaria en Casa Rosada.

La posibilidad de que el vo
cero presidencial fuera candi

dato siempre estuvo en cartera. 
Tanto Adorni corno Karina 
Milei -la funcionaria a quien 
responde- especulaban con que 
se pudiera zafar de la posibili
dad de ir a la Legislatura, pero 
no hubo otra persona que pu
diera cumplir con los criterios 
de conocimiento publico, una 
imagen relativamente positiva 
y la asociación directa a la figura 
de Javier Milei, que por primera 
vez en dos comicios no figurarà 
en ninguna boleta electoral.

La decision se terminò de 
plasmar el ùltimo jueves en 
Casa Rosada. Santiago Caputo, 
Karina Milei, Eduardo “Lule” 
Menem y el mismo Adorni se 
reunieron en un despacho ofì-

El libertario continuarà en campana con sus funciones de vocero.

cial y determinaron que lo me
jor era su lanzamiento corno 
candidato. Con eso ultimado, se 
determinò comunicarlo ese 
mismo dia y no sobre el fleje del 
cierre de listas. En las usinas 
libertarias juran que no sabian 
que Ramiro Marra esperaba 
anunciar su candidatura horas 

después. Queriéndolo o no, 
terminaron por frustrar la ex- 
plosividad de su primer spot.

Tal y corno cabe esperarse, 
Adorni sera la principal figura 
de la campana. En los puestos 
inferiores iràn dirigentes li- 
bertarios que son ignotos a los 
ojos del electorado. La directora 

del Banco Nación, Solana Pela
yo, irà segunda; el titular de la 
Agencia de Administración de 
Bienes del Estado (AABE), Ni
colas Pakgojz, sera el tercero; la 
asesora de Pilar Ramirez, An
drea Freguia, en cuarto lugar; y 
el legislador bullrichista, Juan 
Pablo Arenaza, completando el 
quinteto.

A modo de resumen, la 
composición està hecha de un 
primer candidato de consenso, 
tres figuras pertenecientes al 
karinismo y la mano derecha de 
Bullrich. No aparecen personas 
vinculadas estrechamente a 
Santiago Caputo en este esque- 
ma.

A través de sus conferencias 
de prensa, Adorni mantendrà 
visibilidad y no tiene previsto 
abandonarias. “É1 va a seguir 
trabajando corno vocero. No 
tiene por qué renunciar”, avisa 
una fuente inobjetable, en re
lation a lo dicho por su compe- 
tidora de la Coalición Civica, 
Paula Oliveto, que lo instò a dar 
un paso al costado de su cargo 
nacional para competir.

Adorni no harà una campana 
corno candidato testimonial -o 
sea, competir y darse de baja 
una vez conseguida su banca- ni 
tampoco seguirà corno vocero 
después de jurar corno legisla
dor. “Con esto ùltimo tendria- 
mos problemas legales”, indi
can__

mailto:jalvez@cronista.com
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ES AHORA BUENOS AIRES
El peronismo 
vuelve a conflar 
en Santoro en un 
cierre de listas 
con sorpresas

Aunque se mantiene mayormente unido, el 
espacio que busca dar el batacazo y recuperar el 
primer lugar no pudo evitar las opciones 
colectoras que se le abren con Abai Medinay Kim.

Santoro se entusiasma con convertirse en la opción mas votada.

____Mariano Beldyk

__ mbeldyk@cronista.com

En apenas 48 horas, lo que se 
presumia se volvió realidad: la 
Ciudad de Buenos Aires sera el 
primer test electoral de calibre 
“nacional” del ano, el 18 de 
mayo. Asi lo determinaron las 
principales fuerzas y alianzas 
politicas, cuando decidieron 
poner en juego pesos pesados en 
las cabezas de sus listas y el pe
ronismo no es la excepción. Fue 
la forma de retrucar la jugada 
del jefe de Gobierno porteno de 
desacoplar por casi medio ano 
los comicios locales de los que 
definan la nueva composición 
de Congreso nacional.

En el caso del peronismo, 
aunque se mantiene mayor
mente unido, tendrà que lidiar 
con las colectoras que se le 
abren por izquierda y derecha 

AYSA: PROGRAMA DE MANTENIMIENTO 202S

Con el objetivo de mantener el sistema de distribution de agua potable. AySA 
estati llevando a cabo tareas de mantenimiento en los tableros eléctricos en 
Estación Elevadora Centro por lo que podria registrale una afectadón en el 
normal funcionamiento del servicio desde las 23 hs del martes 1° de abril basta 
las 16 hs del dia siguiente en algunos barrios del Centro y sur de la Oudad de 
Buenos Aires.

Ademàs, durante la noche del jueves 3 de abril se realizatin trabajos de 
inspection en Rios Subtertineos desde las 22 hs hasta las 8 hs del dia siguiente. 
lo que afectaria el servicio en algunas localidades de los Partidos de Merlo. 
Morón, Ituzaingó, Hurlingham y el norte de la Matanza.

AySA recuerda que los usuarios que tienen a disposition los canales de 
atendón autogestionada: WhatsApp: 11-5984-5794.

Ademàs, pueden contactarse a través de los canales oficiales de 
Instagram: @aysa.oficial y Facebook: AySA.Argentina de 6 a 24 horas, o 
llamando al 0800-321-AGUA (2482), disponibile las 24 horas.

de la mano de Juan Manuel Abai 
Medina (con el Movimiento 
Evita) -escoltado por la actriz y 
politologa Carolina Papaleo, 
una de las sorpresas de la 
jornada- y Alejandro Kim, el 
“coreano peronista” que com
pite apadrinado por Guillermo 
Moreno y su revival litùrgico 
nacionalista. El exsecretario de 
Comercio no competirà en està 
elección, pero si lo harà su hija, 
Maria Florencia, en el sexto lu
gar de la lista.

En el caso de Union por la 
Patria, reconvertido con el rò
rido de Es Ahora Buenos Aires, 
quien encabezarà la lista para la 
Legislatura porteria es el actual 
diputado nacional Leandro 
Santoro. Fuentes del peronismo 
porteno aseguran que en la 
previa al cierre de alianzas la 
pretension era conseguir un 
ùnico frente que contuviera

La boleto combina 
politólogos, referentes 
sociales y del àmbito de 
la sahid y los gremios de 
la Ciudad

Santoro yafue 
legislador porteno y 
también compitió 
contra Macri por la 
jefatura de Gobierno

incluso a las opciones de More
no y Abai Medina dentro de sus 
fìlas.

Dentro de la lista que con
forma la opción de Es Ahora 
Buenos Aires (Union por la Pa
tria) confluyen finalmente el 
Partido Justicialista, el Partido 
de la Victoria, el Frente Reno- 
vador, Nueva Dirigencia, Koli- 
na, Nuevo Encuentro por la 
Democracia y la Equidad, el 
Partido Solidario, Forja, Patria 
Grande, el Partido del Trabajo y 
del Pueblo, Proyecto Sur, 
Avancemos por el Progreso 
Social y el Frente Grande.

La lista quedó encabezada 
por el diputado nacional de 
Union por la Patria Leandro 
Santoro, quien vuelve a com
petir por la Ciudad de Buenos 
Aires a nivel locai con el objeti
vo de posicionarse para la ca- 
rrera 2027. Santoro ya habia 
sido legislador porteno entre 
2017 y 2021 y en las elecciones 
de 2023, se midió corno opción a 
jefe de Gobierno contra el actual 
alcalde porteno Jorge Macri.

Quienes lo secundaràn a 
Santoro en la lista de Es Ahora 
Buenos Aires buscan poner en 
debate aquellos capitulos so
ciales donde el Gobierno na
cional ha generado las mayores 
resistencias, con un darò pre

dominio de las voces vinculadas 
a la salud pùblica, las universi- 
dades y la educación, la politica 
social y las organizaciones y el 
acceso a la vivienda. En este 
sentido, el segundo lugar de Es 
Ahora Buenos Aires es para la 
vicedecana de la Facultad de 
Medicina de la UBA, Claudia 
Viviana Negri, quien mantuvo 
la expectativa de su respuesta 
hasta la ùltima semana y se 
presenta corno Magister en Sa
lud Pùblica y es ademàs jefa del 
departamento tecnico del 
Hospital Ramos Mejia, el centro 
pùblico de salud que estuvo en 
el foco de la atención pùblica al 
intervenir al fotoperiodista 
Pablo Grillo, herido de gravedad 
en la represión del pasado 12 de 
marzo frente al Congreso.

El tercer lugar en la lista es 
para el actual secretarlo generai 
de la Juventud Universitaria 
Peronista y streamer de Gela
tina, el canal de Pedro Rosem- 
blat: se trata del abogado de 31 
anos Federico Mochi, parte de la 
renovación que el peronismo 
empuja en la Ciudad. En cuarto 
lugar, asoma una referente de 
Juan Grabois, y parte de Ar
gentina Humana, Mariana 
Gonzàlez.

La sigue el profesor de his- 
toria, militante del sur de la 
Ciudad y presidente del bloque 
Union por la Patria (UP) en la 
Legislatura Juan Pablo Moda- 
relli. Y en quinto lugar aparece 
la pata gremialista del SUTERH 
de Victor Santamaria con Noe
mi Geminiani. Luego asoma el 
periodista y militante social de 
las villas Alejandro “Pitu” Sal- 
vatierra. La lista se completa 
con la arquitecta Bàrbara Ros- 
sen, hija de la histórica dirigente 
Alicia Pierini. En noveno lugar 
se ubica el politòlogo Francisco 
Caporiccio, especializado en 
Agenda 2030 de la ONU y luego 
aparece la actual legisladora del 
kicillofìsmo Berenice Ianez._

EVOLUCIÓN
El radicalismo 
de Lousteau 
eligió a Lucilie 
Levy para 
encabezar

___ Daniela Mozetic

__ dmozetic@cronista.com

El radicalismo de Evolución, 
encabezado por Martin 
Lousteau, presentò su lista de 
candidates para las elecciones 
en la Ciudad de Buenos Aires 
del 18 de mayo.

La referente universitaria 
Lucille Levy serà la cabeza en 
la opción electoral de la fuerza 
que busca renovar la Union 
Civica Radicai y apostarà a 
forjar una nueva dirigencia a 
nivel porteno.

Se trata de una apuesta de 
riesgo, porque Evolución 
cuenta en la actualidad con un 
bloque de ocho integrantes en 
la Legislatura porteria, de los 
cuales tres ponen en juego sus 
bancas, lo que implicarla al- 
canzar un porcentaje cercano 
a los 10 puntos corno para 
garantizarse al menos man
tener su representation.

A esto se suma que la can
didata ubicada en el tercer 
lugar es la legisladora por el 
socialismo Jessica Barreto, 
con lo que el espacio prioriza 
armar una opción màs com
petitiva con la intención de 
perder lo menos posible.

El espacio buscarà apa
lancar la campana en el perfil 
joven, formado y de expe- 
riencia en el àmbito de la po
litica universitaria, una de las 
principales usinas de refe
rentes nuevos para el radica
lismo, sobre todo el porteno. 
Sin embargo, quedan menos 
de dos meses para los comi
cios y para instalar en la opi
nion pùblica una nòmina de 
dirigentes de baja exposition 
mediàtica. Precisamente por 
eso es Lousteau el que tendrà 
un rol activo durante la cam
pana en la Ciudad.

En el caso de Evolución, 
Levy buscarà capitalizar la 
visibilidad que alcanzó en 
2024 corno una de las res- 
ponsables de las marchas por 
los fondos universitarios, la 
primera protesta masiva 
contra el gobierno de Javier 
Milei, en abril. Actualmente 
forma parte del Consejo Su
perior de la casa de Universi- 
dad de Buenos Aires. En se
gundo lugar, irà Facundo Ce- 
deira, militante radicai de la 
Comuna 9, mientras que el 
tercer lugar de la lista quedó 
para Jessica Barreto, una de 
las representantes del socia
lismo, integrante de la alianza 
partidaria. En el cuarto lugar 
quedó Josias Vàzquez mien
tras que el quinto es para 
Manuela Luduena Senile_

mailto:mbeldyk@cronista.com
mailto:dmozetic@cronista.com
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YPF
(HIRfilA AHGiNIINA

YPF SOCIEDAD ANÒNIMA (CUIT N°30-54668997-9) 
CONVOCATORIA

Se convoca a los Seriores Accionistas a la Asamblea General Ordinaria y Extraordinaria y Especial Ordinaria de Glases A y D que se realizarà el 
miércoles 30 de abril de 2025, a las 11:00 horas, en la sede social sita en Macacha Guernes 515, Ciudad Autònoma de Buenos Aires, a fin de considerar 
el siguiente:
ORDEN DEL DIA:
1. Designación de dos Accionistas para firmar el acta de la Asamblea.
2. Consideración de la Memoria, Resena Informativa, Inventario, Estados de Situación Financiera, Estados de Resultados Integrates, Estados de 
Cambios en el Patrimonio y Estados de Flujo de Efectivo, Individuates y Consolidados, con sus notas y demàs documentación conexa, e Informes 
de la Comisión Fiscalizadora y del Auditor Externo, correspondientes al Ejercicio Econòmico N°48 iniciado el 10 de enero de 2024 y finalizado el 31 
de diciembre de 2024.
3. Consideración de los resultados acumulados al 31 de diciembre de 2024. Constitución de reservas facultativas.
4. Dispensa de la oferta preferente de acciones a los accionistas en los términos del articulo 67 de la Ley N°26.831 en relación con los planes de 
compensaciones de largo plazo en acciones al personal mediante la adquisición de acciones propias de la sociedad en los términos del articulo 64 
y siguientes de la Ley N°26.831.
5. Determinación de la Remuneración del Auditor contable externo correspondiente al ejercicio econòmico terminado el 31 de diciembre de 2024.
6. Designación del Auditor contable externo que dictaminarà sobre la documentación contable anual al 31 de diciembre de 2025.
7. Consideración de la gestión del Directorio y de la Comisión Fiscalizadora correspondiente al ejercicio econòmico cerrado el 31 de diciembre de 2024.
8. Consideración de las remuneraciones del Directorio correspondientes al ejercicio econòmico finalizado el 31 de diciembre de 2024.
9. Consideración de la remuneración de la Comisión Fiscalizadora correspondiente al ejercicio econòmico cerrado el 31 de diciembre de 2024.
10. Fijación del nùmero de miembros titulares y suplentes de la Comisión Fiscalizadora.
11. Elección de un miembro titular y un suplente de la Comisión Fiscalizadora por la Clase A.
12. Elección de miembros titulares y suplentes de la Comisión Fiscalizadora por la Clase D.
13. Fijación de los honorarios a ser percibidos a cuenta por los directores y miembros de la Comisión Fiscalizadora durante el ejercicio anual 
comenzado el 1° de enero de 2025.
14. Actualización de politica de recontratación de ex-empleados de la Comparila.
NOTAS:
1) El Registro de Acciones Escriturales de la Sociedad es llevado por la Caja de Valores S.A., con domicilio en 25 de Mayo 362, Ciudad Autò
noma de Buenos Aires. Por lo tanto, conforme con lo dispuesto por el articulo 238 de la Ley General de Sociedades N°19.550, para asistir a la 
Asamblea, los accionistas deberàn obtener una constancia de la cuenta de acciones escriturales librada al efecto por la Caja de Valores S.A. y 
presentarla hasta el jueves 24 de abril de 2025 a las 17:00 horas, inclusive: (a) en forma electronica en formato PDF, enviàndola al correo elec
tronic©: asamblea@ypf.com, o bien (b) en forma presencial los martes y jueves (dias hàbiles) en la sede social sita en Macacha Giiemes 515, 
Ciudad Autònoma de Buenos Aires, en el horario de 10:00 a 13:00 horas y de 15:00 a 17:00 horas. Asimismo, de conformidad con lo dispuesto 
por el articulo 22, Capitolo II, Titulo II de las Normas de la Comisión Nacional de Valores, al momento de la comunicación de asistencia y de 
la efectiva concurrencia deberà acreditarse respecto de los titulares de acciones y su representante, respectivamente: nombre, apellido y 
documento de identidad; o denominación social y datos de registro, segùn fuera el caso, y demàs datos especificados por la mencionada norma. 
La Sociedad remitirà a los accionistas que cumplan con dicha comunicación un comprobante de recibo para la admisión de su participación en 
la Asamblea. Para los accionistas que hubieran comunicado su asistencia via correo electronic©, dicha remisión se harà por el mismo medio, 
mientras que, para los accionistas que hubieran concurrido presencialmente a comunicar su asistencia, el recibo se harà mediante entrega 
presencial. Ademàs, les solicitamos a los accionistas informar sus datos de contado (telèfono, dirección de correo electronic© y domicilio) a 
fin de mantenerlos al tanto de eventuates medidas que se dispongan respecto de la celebración de la Asamblea.
2) Los Accionistas que sean sociedades constituidas en el extranjero deben cumplir con lo dispuesto en los artlculos 118 o 123 de la Ley 
General de Sociedades N°19.550. La representación en la Asamblea deberà ser ejercida por el representante legai inscripto en el Registro 
Pùblico o por mandatario debidamente instituido de acuerdo a lo previsto por el articulo 25, Capitulo II, Titulo II de las Normas de la Comi
sión Nacional de Valores. Asimismo, de conformidad con lo dispuesto por el articulo 22, Capitulo II, Titulo II de las Normas de la Comisión 
Nacional de Valores, al momento de la comunicación de asistencia y de la efectiva concurrencia deberà acreditarse respecto de los titulares 
de acciones y su representante, respectivamente: nombre, apellido y documento de identidad; o denominación social y datos de registro, si 
correspondiere, segùn fuera el caso, y demàs datos especificados por la mencionada norma.
3) De conformidad con lo requerido por el articulo 24 Capitulo II, Titulo II de las Normas de la Comisión Nacional de Valores, aquellos que sean 
personas juridicas u otras estructuras juridicas, deberàn informar hasta el dia de la Asamblea a la Sociedad, por nota firmada con caràcter de 
declaración jurada por sus representantes legates, la identificación de sus beneficiarios finales, remitiendo la siguiente información de éstos: 
nombre y apellido, nacionalidad, domicilio real, fecha de nacimiento, documento nacional de identidad o pasaporte, CUIT, CUIL u otra forma de 
identificación tributaria y profesión.
4) De conformidad con lo requerido por el articulo 26, Capitulo II, Titulo II de las Normas de la Comisión Nacional de Valores, aquellos que sean un 
"trust”, fideicomiso o figura similar, deberàn entregar a la Sociedad el dia de la Asamblea, un certificado debidamente suscripto por su representante 
legal, que individualice el negocio fiduciario causa de la transferencia e incluya el nombre y apellido o denominación, domicilio o sede, nùmero de 
documento de identidad o de pasaporte o datos de registro, autorización o incorporación, de fiduciante(s), fiduciario(s), “trustee” o equivalente, y 
fideicomisarios y/o beneficiarios o sus equivalentes segùn el régimen legai bajo el cual aquel se haya constituido o cetebrado el acto, el contrato y/o 
la constancia de inscripción del contrato en el Registro Pùblico pertinente, de corresponder. La representación en la Asamblea deberà ser ejercida 
por el titular de la administración del patrimonio, en el caso del fideicomiso, “trust" o figura similar; o por mandatario debidamente instituido.
Los titulares de acciones de la Sociedad que fueran fundaciones o figuras similares, sea de finalidad pùblica o privada, deben informar a la Sociedad 
mediante un certificado debidamente suscripto por su representante legai, indicando los mismos datos referidos precedentemente con respecto al 
fundador y, si fuere persona diferente, a quien haya efectuado el aporte o transferencia a dicho patrimonio. La representación en la Asamblea deberà 
ser ejercida por el representante legai o por mandatario debidamente instituido.
5) Para participar de la Asamblea, los accionistas o sus representantes, segùn corresponda, deberàn presentarse en la sede social sita en Macacha 
Gùemes 515, Ciudad Autònoma de Buenos Aires con al menos 20 minutos de anticipación al horario indicado para el comienzo de la misma. Una 
vez iniciada la Asamblea, no se admitiràn participantes con posterioridad al horario indicado para su comienzo. En la apertura del acto se dejarà 
constancia de los sujetos participantes y del caràcter en que cada uno participa en el acto.
6) Al considerar el Orden del Dia, los Accionistas de todas las clases de acciones ejerceràn sus derechos votando conjuntamente, excepto al tratar 
los puntos 11 y 12.
7) Para el tratamiento de los puntos 3,4 y 14 del Orden del Dia, la Asamblea revestirà el caràcter de Extraordinaria, y para los puntos 11 y 12 del Orden 
del Dia, la Asamblea revestirà el caràcter de Especial de las Clases A y D, respectivamente.
El Directorio
Horacio Daniel Marin, Presidente de YPF S.A., Director por Acta de Asamblea General Ordinaria y Extraordinaria y Especial Ordinaria de Clases A y D 
N°52 y Presidente por Acta de Directorio N°515, ambas de fecha 26 de abril de 2024.

mailto:asamblea@ypf.com
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BATALLA CULTURAL PARA EL GOBIERNO
Los precios en góndola deberàn mostrar
cuànto se paga por impuestos nacionales
El Gobierno dice que, desde manana, los importes 
que se exhibiràn al publico incluirìan el 
desagregado correspondiente al IVAy otros 
tributos. Sera en cadenas y comercio electrónico

___ Lucrecia Eterovich

__ leterovich@cronista.com

A partir de manana, martes 1'-’ 
de abril, la exhibición de los 
precios de los productos en las 
gondolas de supermercados y 
otros miles de puntos de venta 
presentarà un cambio inèdito. 
En las etiquetas estarà el monto 
exacto de los impuestos nacio

MetroGAS S.A.
Cuit: 30-65786367-6

Convoca a la Asamblea General Ordinaria, a la Asamblea General Extraordinaria y a las Asambleas Especiales de 
las Oases A y B de accionistas de MetroGAS SA, todas ellas a celebrarse el dia 25 de abril de 2025 a las 10 horas 
en primera convocatoria y a las 11 horas en segunda convocatoria -en el caso de la Asamblea Ordinaria y las Asam
bleas Especiales-, en la sede social sita en Gregorio Aràoz de Lamadrid 1360, Ciudad de Buenos Aires, a efectos de 
considerar los siguientes puntos del Orden del Dia: 1 ) Designación de dos accionistas para que suscrìban el acta. 2) 
Consideración de los Estados Financieros Consolidados e Individuates de la Sociedad que incluyen: la Memoria, los 
Estados de Situación Financiera Consolidados e Individuales, los Estados Consolidados e Indlviduales de Pérdidas y 
Ganancias y Otro Resultado Integrai, los Estados Consolidados e Individuales de Cambios en el Patrimonio Neto, los 
Estados Consolidados e Individuales de Flujo de Efectivo, las Notas a los Estados Financieros Consolidados e Indivi
duales, la Reseria Informativa, el Inventario y la documentación relativa a los asuntos del articolo 234, inciso 1° de la Ley 
General de Sociedades N° 19.550, asf corno la Conciliación a Normas Internacionales de Información Financiera de los 
Estados Financieros de la Sociedad Controlada (Titolo IV - Capitolo III - Articolo 3° - Apartado 10. B de las Normas de la 
CNV - N.T. 2013 y mod. (las “Normas"), Informe del Auditor Externo e Informe de la Comisión Fiscalizadora. todos ellos 
correspondientes al ejercicio econòmico numero veinte finalizado al 31 de diciembre de 2024. 3) Destino del resultado 
del ejercicio finalizado el 31 de diciembre de 2024. 4) Consideración de la gestión de los miembros del Directorio y 
de la Comisión Fiscalizadora durante el ejercicio econòmico finalizado el 31 de diciembre de 2024. 5) Consideración 
de las remuneraciones a ciertos miembros del Directorio por la suma de $ 430.211.800 correspondientes al ejercicio 
econòmico finalizado el 31 de diciembre de 2024.6) Consideración de las remuneraciones a los miembros de la Comi
sión Fiscalizadora por la suma de $74.002.919 correspondientes al ejercicio econòmico finalizado el 31 de diciembre 
de 2024. 7) Consideración de los honorarios del auditor extemo correspondientes al ejercicio econòmico finalizado 
el 31 de diciembre de 2024. 8) Designación de seis (6) directores titulares y hasta seis (6) directores suplentes a ser 
designados por la Clase A. 9) Designación de cinco (5) directores titulares y hasta cinco (5) directores suplentes a ser 
designados por la Clase B. 10) Designación de dos (2) miembros titulares y dos (2) miembros suplentes de la Comisión 
Fiscalizadora a ser designados por la Clase A. 11) Designación de un (1) miembro titular y un (1) miembro suplente de 
la Comisión Fiscalizadora a ser designado por la Clase B. 12) Designación del auditor extemo que dictaminarà sobre 
los Estados Financieros del ejercicio 2025.13) Consideración del presupuesto anual para el Comitè de Auditoria. 14) 
Consideración de la prórroga del plazo del Programa Global de Emisión de Obligaciones Negociables de corto y me
diano plazo por un valor nominai de hasta U$S 600.000.000 (o su equivalente en otras monedas o unidad monetaria 
de valor) ("Programa Global"). 15) Consideración de la delegación de facultades en el Directono para (i) determinar y 
establecer todos los términos del Programa Global, de cada una de las clases y/o series de obligaciones negociables 
a emitirse en el marco del mismo; (ii) realizar ante la Comisión Nacional de Valores, Caja de Valores S.A., la Bolsa de 
Comercio de Buenos Aires, Bolsas y Mercados Argentines S.A., Mercado Abierto Electrónico S.A. y/o cualquier otro 
ente de contralor u organismo pertinente y cualquier otra bolsa o mercado autorizado del pais y/o del exterior, todas las 
gestiones necesarias para llevar adelanle la oferta pùblica de las obligaciones negociables a ser emitidas bajo el Pro
grama Global y el eventual listado y/o negociación de dichas obligaciones negociables; y (iii) subdelegar las facultades 
y autorizaciones referidas en los puntos (i) y (ii) anteriores en uno o mas directores y/o gerentes de primera linea de la 
Sociedad en los términos del Articulo 270 de la Ley N° 19.550 y sus modificaciones y el Articolo 1 ° del Capitolo II, Titolo 
Il de las Normas. Asimismo, el Directorio aproeba por unanimidad qoe las publicaciones del texto de la convocatoria 
contengan la sigoiente nota, de conformidad con lo reqoerido por las Normas CNV (T.O. 2013): “NOTAS: NOTAS: (1) 
Para asistir a la Asamblea los Sres. Accionistas deberàn depositar constancia de la cuenta de acciones escriturales li
brada al efecto por Caja de Valores S.A. y screditar identidad (y personeria, si correspondiere) hasta las 13 horas del dia 
21 de abril de 2025 en la sede social de MetroGAS S.A. sita en Gregorio Aràoz de Lamadrid 1360, Ciudad de Buenos 
Aires, o mediante correo electrónico a sturbel@metrogas.com .ar, dando asi cumplimiento a lo dispuesto en el articulo 
238, primera parte de la Ley N’ 19.550 y sus modificaciones. Se recomienda a los Sres. Accionistas concurrir al lugar 
de reunion con no menos de 15 minutos de antelación a la fiora de convocatoria. a los efectos de facilitar la identifica- 
ción, la acreditación de poderes y la registración de asistencia. (2). Los puntos 8 y 10 del Orden del Dia se trataràn en 
Asamblea Especial de Accionistas de la Clase A. (3) Los puntos 9 y 11 del Orden del Dia se trataràn en Asamblea Es
pecial de Accionistas de la Clase B. (4) Los puntos 14 y 15 del Orden del Dia se trataràn en Asamblea Extraordinaria. (5) 
Ambas Asambleas Especiales se regiràn por las reglas de la asamblea ordinaria. (6) La documentación a considerale 
en las Asambleas se encuentra a disposición de los Sres. Accionistas en la sede social de MetroGAS S.A. (7) En virtud 
de lo establecido por las Normas, los Sres. Accionistas distintos de personas fìsicas deberàn informar a MetroGAS 
S.A. sus beneficiaries finales con indication de nombre y apellido, nacionalidad, domicilio real, fecha de nacimiento, 
documento nacional de identidad o pasaporte. CUIT, CUIL u otra forma de identification tributaria y profesión. (8) Las 
personas juridicas constituidas en el extranjero podràn participar de las Asambleas a través de mandataries debida- 
mente instituidos, sin otra exigencia registrai. (9) Aquellas participaciones sociales que figuren corno de titularidad de 
un “trust", fideicomiso o figura similar, deberàn cumplir con lo exigido por el Art 26, Capitolo II, Titulo II de las Normas.

nales en el precio final de cada 
uno de los articulos en venta.

En las próximas horas entra 
en vigencia la Resolución 
4/2025 de la Secretarla de In
dustria y Comercio, que obliga a 
los comercios a exhibir la carga 
impositiva de los productos en 
los precios de venta, segùn es
tima el Gobierno.

“Deberà informarse en ca- Vienen cambios en las gondolas

racteres tipogràficos menores a 
los utilizados para la exhibición 
del precio final, el importe neto 
sin la incidencia del Impuesto al 
Valor Agregado (IVA) y de los 
demàs impuestos nacionales 
indirectos que impacten en los 
precios, acompanado de la le
yenda “Precio sin impuestos 
nacionales”, establece el arti- 
culo de la resolución con esa 
obligación.

Ya hay cadenas de super
mercados que emiten tickets en 
los que se diferencia el importe 
de los productos del IVA y otros 
impuestos.

Està condición regina tanto 
para la exhibición de precios en 
comercios corno para anuncios 
publicitarios emitidos por 
cualquier medio.

“A partir del P de abril entra 
en vigencia tanto en comercios 
presenciales corno en sitios 
online”, comentaron fuentes 
ofìciales.

“La exhibición de etiquetas 
en las que se diferencia el im
porte ‘neto’ del producto del 
que se llega a través de la apli- 
cación de impuestos -corno el 
IVA- està lista para ser imple- 
mentada desde manana. Al 
menos, eso sucede con algunos 
grandes jugadores del consu
mo”, agregan.

En el Gobierno aseguran que 
la visualización del peso de los 
impuestos en las gondolas for
ma parte de la “batalla cultural” 
del presidente Javier Milei. El 
presidente prometió para este 
ano una reforma tributaria es- 
tructural, pero hasta ahora no la 
presentò.

La medida viene a sumarse al 
Régimen de transparencia Fis
cal al Consumidor que se aprobó 
en el capitulo fiscal (Ley 27.743) 
y que entrò en vigencia el P de 
enero de 2025. Alli se exigió la 
visualización de los impuestos 
en el ticket de compra.

Hubo reuniones con los su- 

permercados, cadenas de elec- 
trodomésticos, de casas de de
porte y hasta con Mercado Libre 
para que el desagregado de los 
impuestos nacionales se refleje 
también en la pàgina de ventas 
online. Desde enero, cuando se 
publicó la resolución estable- 
ciendo que los importes debian 
reflejar la carga impositiva en 
los precios, el Gobierno estuvo 
en diàlogo continuo con el sec
tor privado.

Los comprobantes “deberàn 
indicar el importe neto sin la 
incidencia del IVA y de los de- 
màs impuestos nacionales in- 
directos que incidan en los 
precios, el cual deberà estar 
acompanado de la leyenda 
‘precio sin impuestos”, esta- 
bleció el Ejecutivo en el articulo 
99 de la resolución con està 
obligación.

Durante la ùltima semana, 
previa a la implementación, se 
profundizaron las conversa- 
ciones para poner en marcha 
este esquema de la mejor ma
nera ymàs clara.

“Todos aquellos sujetos que 
realieen ventas, locaciones de 
obra o prestaciones de servicios 
a consumidores finales deberàn 
indicar, en la publicación de los 
precios de los respectivos bienes 
o prestaciones, el importe final 
que deba abonar el consumidor 
final”, dice la indicación oficial.

REUNIONES Y PRÓRROGAS

El subsecretario de Defensa al 
Consumidor y Lealtad Comer- 
cial, Fernando Bianco Muino 
mantuvo una reunion con Ger- 
màn Kibel (director de la Co
misión de Consumo Masivo de 
la Càmara Argentina de Co
mercio Electrónico), y Gabriel 
Diaz Zolorzalo (gerente de Re- 
laciones Gubernamentales de 
Mercado Libre). Fue el 6 de fe- 
brero, tal corno adelantó El 
Cronista.

Un dia antes, el 5 de febrero 
pasado, la Càmara Argentina de 
Comercio (CAC) le envió una 
nota a Bianco Muino, en donde 
solicitaba una extension de la 
fecha. En la misma proponian 
una extension extra de dos 
meses para las micro, pequenas 
y medianas empresas. Y otro 
prórroga de un mes para el resto 
de los sujetos alcanzados para 
completar el proceso. De esa 
forma, la adecuación trasladaba 
el inicio de la vigencia de este 
esquema a mayo (para cadenas) 
yjunio (para Pymes)

Algo que aun està pendiente 
es si los comercios podràn ex
hibir sus precios en dólares. El 
Gobierno lo permitió y lo avaia, 
pero las principales cadenas de 
comercio no estàn adoptando la 
modalidad___

mailto:leterovich@cronista.com
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El aluminio paga un arancel del 25%

RECONFIGURACIÓN
Guerra de aranceles: las 
ventajas de Argentina en el 
nuevo mapa comercial

La politica comercial de Estados Unidos puede 
generar oportunidades y riesgos para el sector 
exportador local. Creen mas conveniente el 
Mercosur que un TLC con el pais de Trump

____Belén Ehuletche

__ behuletche@cronista.com

En el inicio de su gestión, el 
presidente de Estados Unidos 
(EE.UU.), Donald Trump, envio 
a los nuevos miembros de su 
administración el memorando 
que delinea la nueva politica 
comercial {America First Trade 
Policy), que regirà a partir del 2 
de abril, fecha que bautizó corno 
dia de la liberación (liberation 
day).

En un acotado resumen, el 
lider republicano busca reducir 
el billonario déficit comercial y 
reposicionarse en el mapa 
mundial del comercio donde 
perdio espacio por la mayor 
influencia de China desde 2001, 
cuando ingresó a la Organiza- 
ción Mundial del Comercio 
(OMC).

“Estamos frente a medidas 
absolutamente disruptivas y, en 
los primeros dias de abril, va- 
mos a ver cambios estructurales 

muy importantes”, expresó 
Fernando Landa, presidente de 
la Càmara de Exportadores de la 
Repùblica Argentina (CERA) y 
dijo que “también en la turbu- 
lencia se genera una oportuni- 
dad”.

Como base, segùn un infor
me que preparò la CERA para 
analizar el contexto “Trump 
2.0”, se destaca el rol hegemó- 
nico que logró el principal pais 
de Asia en las ultimas dos dé- 
cadas. “La evolución de China 
en el comercio internacional a 
partir del 2001 es explosivo”, 
apuntó Landa. “Desplazó a 
EE.UU corno principal socio 
comercial de los distintos paises 
del mundo”, agregó. Hoy, China 
es primero en la producción de 
bienes (35% del total global), en 
clusters tecnológicos, en ener- 
gias criticas, en logistica inter
nacional.

Desde CERA advierten que la 
participación en exportaciones 
cae lo que explica un fenòmeno

China desplazó a 
EE.UU. del comercio 
mundial: hoy produce el 
35% de las 
manufacturas 
“Nadie se opone a un 
TLC pero no convendria 
si tenemos que 
sacrificar el Mercosur”, 
dijo Landa (CERA)

“muy particular”: el mundo 
depende cada vez mas de China, 
y China menos del mundo; esto 
responde a la tracción que ge
nera su propio consumo inter
no, indicaron. En ese punto ra
dica también, la inocuidad de 
los aranceles que propone 
Trump y la dificultad para 
competir con el nivel de pro

ducción que desarrolló el gi
gante asiàtico.

El informe que coordinò 
Sofia Mantilla, directora del 
Institute de Estrategia Inter
nacional de la entidad, deja 
darò que la guerra sin trincherà 
que inició EE.UU. se enfoca en 
China, la Union Europea, Mé
xico, Canada, Vietnam, Irlanda, 
Taiwàn, Japón y Corea del Sur, 
paises con los que tiene mayor 
déficit comercial. y un saldo 
muy negativo. En cambio, la 
Argentina no significa un pro
blema ni una misión para la 
administración de Donald 
Trump.

MERCOSUR, BRASIL YTLC

El primer punto de aierta son 
los aranceles del 25% que ya ri- 
gen a la importation de acero y 
aluminio y afectan las expor
taciones de la Argentina; a la 
par se ubica la intriga respecto 
al rumbo del negocio automo- 
triz, también sujeto a nuevas 
tasas de ingreso y reconfigura
tion de la industria con fuerte 
presencia en el pais. Luego, por 
las caracteristicas del inter
cambio los exportadores no 
palpitan un escenario adverso 
ya “casi el 80% de las ventas 
argentinas a Estados Unidos 
paga cero o menos del 1%; si se 
agregan las exportaciones que 
pagan hasta 4% de arancel, la 
proporción supera el 90%”, 
marcò Landa y ratificò que no 
existe un “problema arancela- 
rio”.

En relation a los beneficios 
de un futuro Tratado de Libre 
Comercio (TLC), el directive 
senaló que el 80% del comercio 
mundial no se realiza bajo este 
tipo de acuerdos y, aclaró que el 
65% de las exportaciones de la 
Argentina se amparan en la 
clàusula de “Nation Màs Favo- 
recida” de la OMC. En este 
punto advirtieron que la poli
tica de reciprocidad - aùn 
desconocida- de Donald Trump 
pone en riesgo este beneficio 
que contempla que ningùn pais 
puede aplicarle aranceles dife- 
rentes a los que cobra a los de- 
màs, salvo a aquellos con los que 
tenga acuerdos de libre comer
cio o similares.

Frente a los bajos aranceles 
con EE.UU., desde la entidad 
expresaron que “nadie se opone 
a un TLC” pero advirtieron que 
“no convendria si tendiamos 
que sacrificar el Mercosur”. “

El mercado brasileno tiene 
una calidad y complejidad que 
no hemos podido conseguir en 
otros paises y, ademàs, se ac
cede por la via terrestre”, des- 
tacó Landa y propuso avanzar 
con acuerdos de “cooperation 
econòmica” e inversiones con 
Estados Unidos para casos corno 
biocombustible, limón, miei y 
minerales, entre otros.

“Para mejorar las exporta
ciones, tenemos que resolver 
logistica, infraestructura, carga 
tributaria que penaliza la agre- 
gación de valor y la falta de fì- 
nanciamiento”, segùn el titular 
de CERA. El comercio exterior 
hoy representa tan sólo el 0,23% 
en el comercio global__

COSECHA GRUESA
La soja traerà 
u$s 16.000 
millones 
durante està 
campana

____El Cronista

__ Buenos Aires

A partir de una producción 
total de 2,40 millones de to- 
neladas de soja, con un nuevo 
rècord de exportaciones de 
aceite a base de la oleaginosa y 
sumando la recuperación en 
los despachos de harina, el 
complejo generarla un in
greso neto de divisas superior 
a los u$s 16.000 millones.

El aporte de este sector, 
correspondiente a la campana 
2023/24, representaria el 
mejor registro para el mes en 
cuestión desde las 2,42 mi
llones de toneladas enviadas 
al exterior en la cosecha de 
2019/2020, indicò la Bolsa de 
Comercio de Rosario (BCR).

Los resultados se estima- 
ron en base a los datos publi- 
cados por la agencia NABSA, 
sobre embarques de subpro- 
ductos de soja (harina y pe
llets de càscara) realizados 
durante este mes y progra- 
mados para los próximos dias.

Asimismo, destacó que las 
exportaciones totales de ha
rina de soja del ciclo 2023/24 
sumarian un total de 30,1 
millones de toneladas, mar
cando una fuerte recupera
ción de cerca del 60% tras la 
campana previa afectada por 
la histórica sequia.

“Con este desempeno, la 
campana pronta a fìnalizar se 
coloca corno la de mayor vo- 
lumen de despachos externos 
de harina desde la 2015/16 
(30,98 millones de toneladas) 
y la tercera mejor en la histo- 
ria, detràs de la mencionada y 
de la 2014/15, que mantiene 
el rècord con 31,9 millones de 
toneladas”, senalaron.

La producción global al- 
canzaria 420 millones de to
neladas, 7% màs que la cam
pana pasada y rompiendo 
rècord por tercer ano conse
cutivo__

mailto:behuletche@cronista.com
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Pullaro quiere aportar recursos humanos yequipos desde su provincia

Santa Fe acuerda con 
YPF para ser parte 
del boom minerò

Elgobernador firmò un entendimiento con la 
petrolera estatal para que las empresas 
santafesinas tengan una siila en la Mesa de Gas, 
Petróleoy Mineria

____Amparo Beraza

__ aberaza@cronista.com

Santa Fe cerró una nueva 
alianza con YPF para que las 
empresas se suban al boom 
minerò y tengan un asiento en 
la Mesa de Gas, Petróleo y Mi
neria. El gobernador Maximi
liano Pullaro presentò junto a 
autoridades de la empresa la 
Academia de Proveedores para 
desarrollar y potenciar posibles 
proveedores del sector y su ca- 
dena de valor.

“Desde Santa Fe podemos 
mostrar un modelo virtuoso de 
trabajo conjunto entre el sector 
publico y el privado”, aseguró el 
mandatario ante los represen- 
tantes de la empresa YPF.

La intención es generar ex- 

portaciones por u$s 30.000 
millones para 2030. “Para eso 
buscamos alinear el conoci- 
miento corno eje motor y llevar 
valor a toda la cadena”, dijo 
Walter Actis, vicepresidente de 
Supply Chain y Servicios de 
YPF, quien se ocupó de hablar 
en representación del CEO, 
Horacio Marin.

La iniciativa busca fortalecer 
la competitividad de las em
presas santafesinas en el mer- 
cado de gas y petróleo. El pro
grama apunta a “potenciar la 
eficiencia de las firmas prove- 
edoras a través de capacitalo- 
nes y, al mismo tiempo, fo
mentar un vinculo sòlido y co- 
laborativo entre sector publico 
y privado”.

“Desde el gobierno provin

cia! vamos a trabajar para que 
muchas empresas nuestras 
puedan prestar servicios para 
generar trabajo y crecimiento 
econòmico”, afirmó Pullaro 
durante su discurso.

El gobernador espera que 
este acuerdo funcione corno un 
“modelo de trabajo conjunto”. 
La Academia servirà para los 
300 proveedores que hoy en dia 
estàn en Rosario y le prestan 
servicios a YPF.

La Mesa de Gas, Petróleo y 
Mineria se reunió por primera 
vez este ano en Expoagro. Pu
llaro quiere entonces lograr que 
Santa Fe consiga una siila en 
dicho conclave. Alli, el gobierno 
de Pullaro, dio cuenta de cupos 
de fìnanciamiento por màs de 
145.000 millones de pesos para 
activar la producción santafe- 
sina.

“Creemos que Santa Fe 
puede darle los recursos hu
manos y el equipamiento tec
nològico, que lo tenemos desa- 
rrollado en nuestros clusters 
para poder brindarle servicios a 
la industria”, afirmó.

Si bien Santa Fe no tiene 
pozos petroleros, ni de gas, 
apuesta a formar a las personas 
y a producir la maquinaria que 
se necesita para llevar a cabo el 
trabajo.

El ministro de Producción 
santafesino, Gustavo Puccini, 
destacó que el gobierno de su 
provincia quiere ser “un puente 
y no un obstàculo” para llevar 
adelante dicho acuerdo. Indicò 
ademàs que el objetivo es poner 
a disposición de las empresas 
herramientas tales corno lineas 
de crédito con buenas tasas de 
fìnanciamiento, con un pro
grama de capacitación e infor- 
mación laboral, que es el Im
pulsa y con lineas de financia- 
miento para la innovación y el 
desarrollo

“Si nosotros le damos a 
nuestras empresas y a nuestras 
pymes todo el potencial de in- 
fraestructura, logistico y de 
conectividad y si nuestros 
puertos y aeropuertos estàn a 
disposición de la matriz pro- 
ductiva Santa Fe, no nos para 
nadie. Sepan que lo que de aqui 
se estàn llevando, màs allà de la 
cantidad, es la calidad de los 
recursos humanos que compo- 
nen cada una de las empresas”, 
finalizó Puccini__

Un peronista de cuno 
independiente lidera 
ranking de intendentes
____El Cronista

__ BuenosAires

Los intendentes del conur
bano son actores de peso en la 
politica bonaerense y, de cara 
a las próximas elecciones, 
miden sus imàgenes, las que 
podrian ser definitorias para 
traccionar o hundir las listas 
para los Concejos Deliberan- 
tes y para la Legislatura pro
vincial.

En un contexto cada vez 
màs convulso, la tradicional 
encuesta de CB. Consulterà en 
Opinion Pùblica les tomo el 
pulso y los segmentò en dos 
grupos bien diferenciados, 
aquellos 16 que tienen un ba
lance positivo y los ocho que, 
por el contrario, son califìca- 
dos en rojo por sus vecinos.

El màs vaiorado es un in
tendente peronista, de la 
misma manera que el màs 
rechazado.

TRAS EL TEMPORAL
Lanzan linea de fìnanciamiento 
para MiPymes de Bahia Bianca

____El Cronista

__ BuenosAires

Las micro pymes que hayan 
sido afectadas por el violento 
temporal que afectó a la ciu- 
dad de Bahia Bianca y la re
gion aledana tendràn trata- 
miento prioritario para ac
ceder a una linea de créditos 
que lanzaron el Ministerio de 
Producción y el Banco Pro
vincia de Buenos Aires.

La nueva convocatoria 
mantiene las lineas de prés- 
tamos para Inversion pro- 
ductiva, con plazo de devo- 
lución de hasta 60 meses y 
con 12 meses de gracia para el 
pago del capitai, con tasa fija

Fernando Gray, el inten
dente de Esteban Echeverria 
que se mantiene equidistante de 
los principales sectores en la 
interna peronista, se encuentra 
habitualmente entre los valo- 
rados positivamente pero, en 
està ocasión, ocupa el primer 
lugar de la encuesta, con el 63% 
de imagen positiva.

Entre los que tienen buena 
valoración se cuela la inten- 
denta de Vicente Lopez, Sole
dad Martinez, que posee 54% de 
imagen positiva y un diferencial 
de +13 respecto de quienes la 
cuestionan. Mariel Fernàndez, 
la jefa comunal de Moreno, en 
tanto pasó del 47,9% de valo
ración en febrero a 51% en fe
brero.

El màs rezagado es Andrés 
Watson, intendente de Floren
cio Varela. El sucesor de Julio 
Pereyra tiene un 37,7% en verde 
y 56,7% en rojo. Son 19 puntos 
negatives__  

de referencia del banco y con 
bonificación de entre el 20 y el 
50%, que cuentan con montos 
màximos por empresa de hasta 
250 millones de pesos.

Ademàs, incorpora la nueva 
linea para Compra de insumos 
industriales. El monto serà de 
hasta $50 millones e incluirà 
también la contratación de 
servicios (tales corno profesio- 
nales, de asesoramiento tècnico 
y reentrenamiento de recursos 
humanos). Està linea tiene un 
plazo de 24 meses con un pe
riodo de gracia de tres meses. 
En sus tres primeras ediciones, 
el programa Provincia en Mar
cila entregó 384 créditos en 80 
municipios__

|BDO Soluciones globales. " 
Decididos a ser los mejores.
► Auditoria ► Consultoria ► Impuestos ► Legales ► BSO & Payroll
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LAS PERSPECTIVAS DEL MERCADO PARA ABRIL
El dólar sube 6% y le gana 
al carry trade en marzo: 
en el ano ya trepó un 9%

Lo que trascendió de las negociaciones con el Fondo anticipar) una salida ràpida del cepo.

El viernes el BID salió a anticipar su adhesion al 
programa que se firme con el FMI. Este miércoles 
llegarà Ajay Banga, el titular del Banco Mundial a 
Buenos Aires, è El dólar blend con dfas contados?

___ Guillermo Laborda

__ glaborda@cronista.com

Se cierra marzo hoy con el dólar 
en el centro de la escena: la in- 
certidumbre sobre el futuro 
régimen cambiario tras el 
acuerdo con el FMI marcò el 
ritmo de las operaciones con 
inversores que cerraron posi- 
ciones en pesos para volcarse a 
la ansiada moneda norteame- 
ricana. El “contado con liqui” 
acumula alza de 7,4% en el mes, 
contra el 6% del MEP y el 6,12% 
del dólar libre. Las colocaciones 
en pesos quedan rezagadas con 
el 2,5% mensual de rendimiento 
mientras que el riesgo pais hasta 

hoy muestra suba de 2,2% y las 
acciones, segùn el S&P Merval, 
sobrellevaron la tormenta con 
alza hasta hoy de 7,8 por ciento.

Pero, i,qué puede suceder en 
abril? “El Central pasó de com
prador neto a vendedor y los 
dólares financieros se desper- 
taron. Al menos ahora algunas 
dudas se despejaron”, destaca 
en su ùltimo informe Econ- 
views, a cargo de Miguel Kiguel. 
“Si el FMI mantiene su politica 
de no sobreexponerse a la Ar
gentina màs de lo que ya hizo en 
2018 (u$s 54 mil millones), 
entonces hasta septiembre de 
2026 (momento en que em- 
piezan los repagos) podrian

Los detalles del acuerdo 
con el FMI se conoceràn 
entre el 15 y el 20 de abril. 
Se esperan altos desem- 
bolsos iniciales.

El BCRA siguió cediendo 
reservas. Importadores 
compran y exportadores 
no venden. Clàsico en 
épocas de incertidumbre. 

entrar hasta u$s 12.753 millo
nes. Si se da este escenario màs 
optimista, el cepo tendria los 
dias contados. Cuantos màs 
dólares lleguen ràpido, màs 
presión habrà del FMI para 
acelerar la salida. Lo que si es 
casi un hecho es que habrà 
cambios en el dólar blend y en la 
intervención del Central en la 
brecha. El FMI va a querer que 
las reservas se acumulen a toda 
costa”, concluye.

Por su parte, el JP Morgan 
destacó en un informe conocido 
el viernes y realizado por Diego 
Pereira que “los dos factores 
principales que determinan el 
éxito del acuerdo con el FMI son 
el aumento de los activos liqui- 
dos del BCRA para respaldar la 
moneda y la sostenibilidad del 
esquema cambiario, cuyo obje- 
tivo es aumentar las reservas 
genuinas. La coordinación de 
estos elementos es cruciai para 
que el pais logre reducir el riesgo 
pais y recupere el acceso al 
mercado, consolidando asi el 
ritmo de desinflación futuro”.

Està semana estarà marcada 
por la llegada a Buenos Aires de 
Ajay Banga, el titular del Banco 
Mundial, quien mantendrà 
reuniones con Javier Milei y 
Luis Caputo. Se descuentan 
anuncios para acompanar el 
programa de u$s 20.000 mi
llones del FMI. El viernes, el 
secretario de Finanzas, Pablo 
Quirno, mantuvo un encuentro 
con el Presidente del BID, Ilan 
Goldfajn. “Mantuve una exce- 
lente reunion con el secretario 
de Finanzas, Pablo Quirno. El 
BID està comprometido en 
apoyar a la Argentina en el 
marco de la e strategia conjunta 
y sus proyectos en el pais, en 
coordinación con el FMI y 
Banco Mundial y las medidas 
que el gobierno argentino està 
implementando”, destacó el 
titular del BID.

La clave por cuanto suceda 
este mes pasa por la reacción del 
mercado al anuncio de los de
talles del acuerdo con el FMI a 
mediados de abril y los even
tuates cambios en el esquema 
cambiario que disponga el 
equipo econòmico, si es que 
dispone alguno. La aprobación 
por parte del directorio del FMI 
y su difusión deberia impulsar 
una caida del riesgo pais dado 
que el BCRA suma reservas y se 
limpian los vencimientos con el 
organismo internacional hasta 
fines del 2029. Representan 
màs dólares para atender pagos 
de los bonistas, eliminando asi 
dudas en teoria sobre la capa- 
cidad de pago de la deuda en el 
corto y mediano plazo.

Es lo que dice la teoria__

TEST DE DIVISAS
La teoria del 
portafolios no 
le da tregua a 
las reservas del 
BCRA

___ Leandro Dario 

__ ldario@cronista.com

El viernes hubo stress en el 
Banco Central, que quedó con 
un saldo negativo en la ope
ratoria de u$s 192 millones y 
reservas internacionales 
brutas bajando un nuevo es- 
calón, totalizando u$s 25.775 
millones, su nivel minimo 
desde enero de 2024. Fuentes 
de la City adjudicaron la caida 
de reservas a las ventas de 
divisas del jueves para un 
pago al Club de Paris por u$s 
120 millones pero también al 
cierre de posiciones de los 
bancos en fin de mes.

En las ultimas diez ruedas, 
el BCRA perdio u$s 1637 mi
llones de sus reservas, en un 
contexto de menor ritmo de 
liquidación del campo, mayor 
demanda de divisa de los im
portadores y de los inversores 
que buscan cobertura cam
biaria ante las dudas sobre el 
futuro esquema cambiario 
con el acuerdo con el FMI.

En LCG cuestionan que el 
Gobierno se encierre en una 
“teoria de portafolio”. “Es 
evidente que, si el BCRA tu- 
viera reservas infinitas, la 
probabilidad de corrida se 
acotaria notablemente. Pero 
corno lejos està de esa situa
tion (incluso con dudas sobre 
el cronograma de desembolsos 
del FMI o los montos adicio- 
nales del resto de los organis- 
mos internacionales), afirmar 
que u$s 50.000 millones de 
reservas màs que duplica el 
valor en dólares de la base 
monetaria tal vez no resuite 
del todo eficaz para anular 
dudas sobre la evolución 
cambiaria”, sostiene.

Martin Polo, jefe de estra- 
tegia de Cohen, cree que el co- 
mienzo de la cosecha gruesa 
puede ayudar al BCRA, pero 
que no alcanzarà para volver a 
comprar divisas en el merca
do. “Hasta mediados de abril o 
principios de mayo no vamos a 
tener certezas sobre el nuevo 
esquema cambiario. Vamos a 
tener màs volatilidad”, ase- 
guró-----

mailto:glaborda@cronista.com
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El presidente Milei busca cerrar un nuevo acuerdo con el FMI, mientrasTrump amenaza con aranceles.

ANTES QUE DESCUENTOS Y PROMOCIONES
Las 12 cuotas sin interés, 
la estrategia bancaria 
para fidelizar clientes

SEMANA DECISIVA
Viento de (rente 
para el mercado: 
los datos del FMI y 
la guerra de Trump

El 2 de abril el presidente de EE.UU. prometió que 
impondrà aranceles reciprocosyavehiculos 
importados. La presión crece sobre acciones y 
bonos argentinos y riesgo pai's roza los 800 puntos

___ Leandro Dario

__ ldario@cronista.com

Cuando no estas sentado en la 
mesa, estas en el menù, sostiene 
una maxima de la diplomacia. 
En este caso, el del tablero y los 
mercados globales, en la mesa 
solo cabe Donald Trump. El resto 
de los jefes de Estado estàn en la 
carta, a la espera de los nuevos 
aranceles a sus exportaciones. 
Pasado manana el presidente de 
los EE.UU. prometió el “Dia de la 
Liberación”, cuando impondrà 
aranceles reciprocos y a vehi- 
culos importados.

“Si los autos se fabrican en 
EE.UU., no tendràn aranceles 
en absoluto”, advirtió. El 
anuncio impactó de Ueno en las 
empresas automotrices en la 
Bolsa: Toyota y Ford cayeron el 
viernes 2,6% y 1,7%, respecti- 
vamente. General Motors, en 
tanto, bajó 1,1% y Tesla 3,5%.

Trump también anunciaria 
aranceles reciprocos al resto de 
paises que gravan las importa- 
ciones de productos estadou- 
nidenses. “Este es el inicio del 

‘Dia de la Liberación’ de EE.UU. 
Vamos a traer de vuelta el di
nero que se llevaron personas 
que se sentaron en este escri- 
torio”, senaló en referencia a sus 
predecesores.

“La gran pregunta es si es- 
tamos en presencia de una es- 
trategia negociadora de Trump 
o si hay un intento de reforma
tear el orden econòmico inter
national”, confió a El Cronista 
Esteban Actis, doctor en Rela- 
ciones Internationales. “Hasta 
ahora el mercado viene price- 
ando que es una estrategia para 
negociar, pero si el 2 de abril 
hay una aplicación de aranceles 
reciprocos vamos a tener un 
sacudón muy fuerte en los 
mercados”, agregó.

Los aranceles anunciados por 
Trump amenazan con reavivar 
la inflation en los Estados Uni- 
dos y, ademàs, sumir a la eco
nomia de los Estados Unidos en 
una recesión. Ante esos fantas- 
mas, la Reserva Federal decidió 
hace una semana mantener in- 
tactas sus tasas de interés en el 
rango de entre 4,25% y 4,5% y 

dejó abierta la puerta para 
nuevos recortes, que ponen 
presión sobre los emergentes.

Esa presión se reflejó el 
viernes en un salto del riesgo 
pais, que trepó a los 797 puntos 
bàsicos, su mayor nivel desde 
noviembre pasado. Ante un es
cenario cambiario complejo, 
con las reservas internacionales 
brutas del Banco Central ca- 
yendo a u$s 25.775 millones, su 
nivel minimo desde enero de 
2024, y los dólares paralelos 
trepando por encima de los $ 
1300, los inversores esperan con 
ansiedad conocer los detalles del 
nuevo programa con el Fondo 
Monetario International.

“El mercado quiere mas 
certezas sobre cuàles van a ser 
las condicionalidades del nuevo 
acuerdo: cuàntos dólares van a 
ingresar en la primera etapa, y 
si habrà un nuevo régimen 
cambiario”, explicó Martin 
Polo, jefe de Estrategia de Co
hen Aliados Financieros.

El viernes se verificò esa 
tension en la plaza locai, donde 
los contratos de dólar futuro 
tuvieron una fuerte suba. El 
centrato de abril trepó 1,1% a $ 
1133, el de mayo 1,5% a $ 1177 y 
el de junio 1,4% a $ 1200. “De 
està forma, las primeras tres 
posiciones quedaron 5,5%, 9,7% 
y 11,8%, cada una por encima 
del cierre del dólar oficial. El 
resto de la curva escalo entre 
1,7% y 2%. Asi, todas las tasas 
implicitas cerraron por encima 
de los picos del 18 de marzo, con 
exception de la tasa de abril 
(81% TEA frente a 111,9%)”, 
consignó PPL

En su comunicado difundido 
el viernes, el FMI aclaró que el 
monto y los desembolsos del 
nuevo programa aùn tienen que 
ser aprobados por el Directorio. 
Y, ademàs, que fueron las au- 
toridades argentinas las que 
solicitaron el financiamiento 
por u$s 20.000 millones.

El mercado entra en una se
mana de definiciones, en Wall 
Street, en DC y en Buenos Aires.

___ Mariano Gorodisch 

__ mgorodisch@cronista.com

Las cuotas sin interés es lo que 
màs buscan los clientes de los 
bancos, por encima de las 
promociones y descuentos, 
segùn senalan en las princi- 
pales entidades fìnancieras de 
la Argentina.

Especificamente, las 12 
cuotas sin interés son las que 
pasaron a ser lo màs buscado 
hoy, con clientes que buscan 
constantemente el ‘pedaleo’ 
en los pagos. Por eso hay 
bancos que empezaron a 
ofrecer el pago de servicios 
pùblicos en hasta seis cuotas 
sin interés, de modo de captar 
market share.

“Para un cliente de alto 
segmento, que paga por un 
paquete VIP o Black alrededor 
de $ 70.000 por mes, al te
nerlo ‘agarrado’ con las doce 
cuotas, al menos durante un 
ano no se va a escapar. Porque 
hay mucha infidelidad, y 
clientes que cuando se les 
vence la promotion se van a 
otro banco, para evitar pagar 
estos $ 70.000 por mes”, re
vela el ejecutivo de una enti- 
dad de primera linea.

“El mercado supo com
pensar la desaparición de las 
ofertas del plan ‘Cuota Sim
ple’ en algunos rubros con 
otras fìnanciaciones en cuo
tas, permitiendo sostener la 
recuperation del crédito en 
términos reales”, explica 
Guillermo Barbero, socio de 
First Capital Group.

Segùn el Indice Payway, 
que mide el uso que hacen los 
argentinos de los medios 
electrónicos y digitales de 
pago, el anàlisis por tipo de 
tarjeta utilizada relevó que 
continua creciendo la parti
cipation de las tarjetas de 
crédito impulsadas por los 
planes de financiación màs 
largos.

“En el consumo con tarjeta 
de crédito continua creciendo 
la financiación a través de los 
planes de cuotas impulsados 
por la baja de tasas y las pro
mociones de los emisores de 
tarjetas de crédito en planes 
largos”, detallan en la firma.

En el apartado de rubros, 
se incorpora el anàlisis Ma
nual con el fin de comparar 
anos no electorales. En està 
evaluation, se observa un 
crecimiento de 89% en las 
transacciones de entreteni- 
mientos y 42% en turismo, 
corno los rubros de mayor 
incremento bianual.

Las cuotas sin interés son 
claves porque, en el caso de 
los 12 pagos con interés, la 

tasa nominai anual es del 92%, 
que implica un costo fìnanciero 
total del 171% para entidades 
fìnancieras, y un costo finan- 
ciero total del 211% para enti
dades no fìnancieras.

Son tasas por encima de 
Cuota Simple, que pasó a costar 
el 49%, y tener solamente tres y 
seis pagos, a diferencia del ano 
pasado, cuando tenia las famo- 
sas 12 cuotas. Es que los bancos 
pedian tener una tasa màs ele- 
vada, corno forma de ir saliendo 
del programa oficial del Go
bierno.

Lo cierto es que la compe- 
tencia entre los bancos trajo 
corno consecuencia un aumento 
en los limites de financiación 
acordados a los clientes, màs 
acordes con la inflation vigente, 
después de largo tiempo en que 
subian por detràs de los datos

Por encima de las promo
ciones y descuentos, los 
clientes se inclinan por 
cuotas sin interés, con 
sensibilidad inflacionaria.

También se trata de 
clientes que buscan cons
tantemente el ‘pedaleo’, y 
en las 12 cuotas logran 
postergar los pagos.

del IPC, con un ojo puesto en los 
niveles de morosidad corno 
precaution para cuidar su car- 
tera, y evitar asi que se llegue a 
la incobrabilidad.

Los bancos no sólo mejora- 
ron los limites de las tarjetas, 
sino también en algunos casos 
unificaron los limites para 
compras en un pago y en cuotas 
para dar mayor flexibilidad a la 
hora de pagar. “Nosotros tene- 
mos varios shots durante el ano 
en el cual evaluamos compor- 
tamiento del cliente en el banco 
y también en el sistema. A su 
vez, se evalùan las lineas que 
tiene en otras entidades y en 
esos casos hacemos aumentos 
de cupos. También tenemos un 
proceso mensual denominado 
de alto uso, en el cual si el 
cliente tiene un alto uso de su 
linea buscamos extender la li
nea y aumentàrsela para que 
pueda seguir consumiendo sin 
problemas”, senalan en un 
banco.

En otro detallan que el limite 
depende de cada cliente, segùn 
el ratio entre su ingreso y el li
mite que tiene en sus tarjetas.-

mailto:ldario@cronista.com
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SIN LADRILLOS
FCI, tokens y ON, las nuevas ingenierias 
financieras para invertir en real estate

Puerto Nizuc es un barrio cerrado localizado en Hudson, al sur de la Ciudad de BuenosAires.

El mercado de capitales y la irrupción de la 
tecnologia blockchain posibilitaron que los 
inversores minoristas tengan exposición al sector 
del real estate con $ 1000 o u$s 100. Còrno invertir

___ Leandro Dario

__ ldario@cronista.com

Las sucesivas crisis económicas, 
la devaluation de la moneda y la 
inflación empujó a los argenti- 
nos a ahorrar en dólares y a in
vertir en ladrillos para proteger 
su patrimonio. Màs allà de las 
escrituras, en los ùltimos anos 
surgieron otras opciones para 
invertir en real estate sin com

prar una propiedad.
El desarrollo del mercado de 

capitales y la irrupción de la 
tecnologia blockchain posibili
taron que inversores minoristas 
que no disponen de miles de 
dólares tengan exposición al 
sector del real estate. Las opcio
nes van desde fondos comunes 
de inversion, hasta obligaciones 
negociables de empresas del 
sector inmobiliario, pasando por 

inmuebles tokenizados.

PUERTO NIZUC

El Grupo Invertir en Bolsa (IEB) 
anunció la ampliación del 
Fondo Comùn de Inversion 
Cerrado de Puerto Nizuc. Bus
carà fìnanciamiento por $ 
20.000 millones, que permitirà 
la incorporation de un tercer 
edificio residencial ademàs de 
un edificio de oficinas.

El FCI Cerrado Inmobiliario 
Puerto Nizuc ($PNIZF) llevó a 
cabo su primera colocación el 17 
de octubre de 2023, captando $ 
10.000 millones. Ahora busca $ 
20.000 millones adicionales, 
mediante un instrumento que 
permite comprar cuotapartes a 
inversores minoristas a partir 
de los 1000 pesos.

“Es el primer fondo cerrado 
en la Argentina que su bien 
elegible està siendo construido 
en un barrio cerrado”, explica a 
El Cronista Alex Zarate, finan-

• •

El FCI de Puerto Nizuc tu- 
vo una performance su
perior al 165% en pesos y 
a 81% en dólares desde su 
lanzamiento.

La tokenización de in- 
muebles es convertir los 
derechos de una propie- 
dad en tokens y obtener 
una renta financiera.

cial advisor FCI en Grupo IEB.
Desde su lanzamiento, el 

fondo ha mostrado una evolu
tion superior al 165% en pesos y 
a 81% en dólares. “Hemos teni- 
do està performance gracias a la 
buena gestión de cartera, con la 
cual hemos mantenido el bench 
mark del costo de la construc
tion. Pudimos performar el 
fondo de manera lineai si- 
guiendo el CAC”, agregó Zàrate.

OBLIGACIONES NEGOCIABLES

Las Obligaciones Negociables se 
convirtieron en un vehiculo 
para que las empresas capten 
dólares del blanqueo en el 
mercado de capitales, al tiempo 
que proporcionan rendimientos 

a los billetes de los inversores.
Una de las companias que 

emitió recientemente fue IRSA, 
la empresa lider en bienes raices 
en la Argentina. Sus nuevas ON 
Clase XXIV rinden 8% anual en 
dólares y vencen el 31 de marzo 
de 2035. El instrumento es en 
dólar cable, està emitido con ley 
New York y amortiza el 33% el 31 
de marzo de 2033, el 33% el 31 de 
marzo de 2034 y el 34% al ven- 
cimiento. El pago de intereses es 
semestral: el 31 de marzo y 30 de 
septiembre de cada ano.

TOKENIZACIÓN DE INMUEBLES

Otra alternativa para invertir 
en real estate sin comprar me
tros cuadrados es ingresar a una 
plataforma que se dedique a la 
tokenización de inmueble, es 
decir, a convertir los derechos 
de una propiedad en tokens di
gitales registrados en una 
blockchain y obtener una renta 
financiera sobre ellos.

Reental, una compania es- 
panola cuyo embajador es el ex 
basquetbolista de la Generation 
Dorada Luis Scola, ofrece esa 
posibilidad.

tCómo comenzar? Lo explica 
su CEO, Erik Sànchez: “Puedes 
hacer una transferencia ban
caria directamente a las cuentas 
de Reental y ya hacer la inver
sion. También podés invertir 
con criptomonedas, tanto ha
ciende una transferencia corno 
conectàndote directamente en 
la plataforma”.

Cada token tiene un valor de 
100 euros o u$s 100, depen- 
diendo si el proyecto se lanza 
desde Espana o Estados Unidos. 
Los duenos de tokens reciben 
una parte proporcional de los 
ingresos generados por la pro
piedad, corno alquileres o ga- 
nancìas de capitai, y también 
pueden venderlo en la piata- 
forma a otros usuarios, corno si 
se tratase de un mercado se- 
cundario__

EL DEBATE POR LOS COSTOS
Sólo 3% de las extracciones por cajero 
paga una comisión, afìrman los bancos
____El Cronista

__ BuenosAires

La comunìcación de aumentos 
en costos de servicios por parte 
de los bancos alarmó a algunos 
clientes, dado que, en el costado 
que màs le pega a directamente 
en forma potencial a los con- 
sumidores se incrementaron 

hasta 20% el costo de algunas 
extracciones de efectivo en los 
cajeros automàticos. En algunos 
casos, por cada operación pue- 
den llegar a $ 2800 por extrac
tion. Esa suma aplica a clientes 
que realizan extracciones de sus 
cuentas comerciales sin boni- 
ficaciones, probablemente en 
sucursales de bancos que no son 

donde està radicada la cuenta 
del usuario y en redes que no es 
la de la propia entidad.

Sin embargo, los bancos sa- 
lieron al cruce de la alarma, 
mostrando algunos càlculos. 
Ejemplifìcaron que en un banco 
de grandes dimensiones, con 
unos tres millones de extrac
ciones mensuales, solo 120.000 

de ellas pagan comisión por 
extracción. Se trata del 4% de 
las extracciones por cajero.

Estas extracciones pagan 
comisiones menores. “Si sacàs 
de tu banco, por lo generai po- 
dés sacar màs que si vas a otro”, 
ejemplifìcan. De ese modo, “en 
monto de extracciones, el por- 
centaje final alcanzado es de 
alrededor del 3%”, aclaran.

También indican los bancos 
que muchas de las cuentas que 
no son sueldo tampoco pagan 
por las caracteristicas de los 
paquetes de servicios, ya que 
bonifican cierta cantidad de 
extracciones.

“La realidad es que las co- 

misiones aumentan, pero no 
afectan al grueso de la gente. Si 
no pagabas ayer no vas a pagar 
con esto, solo afecta a los que ya 
estaban pagando no es que se 
quita algùn benefìcio”, afirman.

CUENTAS SUELDO

En el sistema financiero hay 
habilitadas unas 10,3 millones de 
cuentas sueldo, ademàs de otras 
532.000 afectadas al pago de 
prestaciones de las ART. Ese 
universo, de un total de 89 mi
llones no paga ningun costo. Sin 
embargo, también el resto tiene 
bonificada gran parte de los 
servicios, de acuerdo con datos 
del mercado y del BCRA__

mailto:ldario@cronista.com
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EN MEDIO DEL AJUSTE DE LA DEUDA EN DOLARES
Los bonos provinciates evitan la volatilidad 
y para los analistas son una oportunidad

Los bonos soberanos en dólares bajan mientras que 
los provinciales muestran mayor solidez. Estos 
titulos siguen operando en zonade maximos 
históricosysenalanoportunidades.

____Julian Yosovitch

__ jyosovitch@cronista.com

Dentro del ajuste que ha evi- 
denciado los bonos soberanos, la 
renta fija provincial ha sabido 
sobrellevar la correction con 
solidez. Mientras que los bonos 
argentinos operan con caidas 
promedio del 8% desde sus ma
ximos, la renta fija sub soberana 
ha evidenciado un recorte mas 
moderado, del 5%. Sin embargo, 
cuando se excluye a la deuda de 
Provincia de Buenos Aires (PBA) 
del anàlisis, los bonos sub sobe
ranos operan en maximos, segun 
el indice de deuda provincial 
elaborado por los analistas de 
Research Mariva.

Es decir, que la renta fija en 
dólares de las provincias, ex- 
cluyendo PBA han sabido evitar 
el ajuste que se encuentra su- 
friendo los bonos en dólares lo
cales. Esto confìrma la hipótesis 
de que los bonos provinciales 
funcionan hoy corno deuda de 
mayor seguridad respecto de los 
soberanos. En linea con la con
firmation de que son bonos 
menos volatiles, los retornos que 
estos titulos han dejado son 
menores respecto de lo que se ha 
visto en los soberanos. Desde 
enero de 2024 hasta la fecha, los 
bonos en dólares nacionales su- 
bieron mas del 80%, mientras 
que los provinciales avanzaron 
cerca de un 13%, segun el indice

Sin PBA, los bonos con mejor calidad rinden hasta 9% en dólares.

que excluye a PBA y una ganan- 
cia cercana al 30% promedio, si 
se incluye a la deuda de PBA.

POTENCIAL ALCISTA

El hecho de que los bonos pro
vinciales estén operando en 
maximos, esto implica que dicha 
deuda muestra sus tasas de in- 
terés bajas en términos históri- 
cos. Segun Facimex Valores, los 
bonos provinciales Top, corno

CABA, Santa Fe, Mendoza y 
Cordoba, operan con tasas de 
interés en minimos. De cual- 
quier manera, desde la compa
nia ven que aun hay espacio para 
que dichos titulos sigan subiendo 
y que alcancen tasas de interés 
aun mas bajas, vistas en 2017 y 
2018. Los analistas de Facimex 
Valores ven valor en los bonos 
provinciales, aunque se mues
tran selectivos a la hora de in

corporar dichos titulos a las 
carteras. En particular, dentro 
del universo de bonos sub- 
soberanos, desde Facimex Va
lores priorizan Tierra del Fuego 
30 (TFU27) y Santa Fe 27 
(SF27D), muy atractivos en 
términos relatives.

La deuda de Cordoba opera 
con tasas de entre 8,6% y 9,7%. 
Los bonos de CABA rinden 7,5% 
y son vistos corno los mas segu- 
ros dentro de la curva provincial. 
Santa Fe, que està dentro de los 
provinciales top, rinde 8%. Con 
tasas similares y debajo del 10% 
se encuentra operando Mendoza 
(9%), Neuquén (8% en prome
dio), Tierra del Fuego (9,7%) y 
Chubut (9,3%). Con tasas por 
encima del 10% se encuentran 
Jujuy (13%), Chaco (16%), Rio 
Negro (14,5%), Entre Rios (11%) 
y PBA (17% promedio).

Los analistas de Cohen afir- 
maron que, para inversores con 
un perfil mas conservador que 
buscan retornos moderados, la 
curva de deuda provincial luce 
adecuada. “A partir de los sólidos 
datos fiscales, mantenemos una 
vision positiva sobre Jujuy, 
Cordoba, Neuquén, Mendoza y 
Santa Fe. Destacamos a los bonos 
de Jujuy 2027 (TIR 13%), Cor
doba 2027 (TIR 10%), Neuquén 
no garantizado 2030 (TIR 9%), 
Mendoza 2029 (TIR 9%), Salta 
2027 (TIR 11,1%) y Santa Fe 
2027 (TIR 8%)”, dijeron__
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Venta de IRSA en 
la ex Ciudad 
Deportiva de Boca
Comercializó otro lote en 
Ramblas del Plata por u$s 
3,97 millones. Desde enero, 
ya vendió 10 de 14 lotes y 
recando u$s 61,8 millones.

Gustavo Salinas,
presidente de Toyota Argentina

“Es importante evitar cisnes negros quepongan ruido 
o incertidumbre en la recuperation”

Elejecutivo valora elorden macro y advierte que 
se debe avanzar con reformas estructurales: en su 
caso, debe tornar “ya”decisiones a cinco olO anos

► PALABRA DE CEO

___ Juan Manuel Compte 

__ jcompte@cronista.com

G
ustavo Salinas, presi
dente de Toyota Ar
gentina, ya dejó 2024 
atràs. Un ano que, 
cuenta, lo obligó a revisar su 

hoja de ruta. Si bien previo un 
primer semestre sinuoso y una 
segunda mitad ya con recta ba
cia el final, debió atenuar la 
marcha. La production de la 
pianta de Zarate bajó de las 
181.200 unidades en 2023 a 
168.500 y, ademàs, dio 520 re
tiros voluntarios para aliviar el 
peso en el adverso camino. Mira 
2025 con otros ojos. Vuelve a 
planear crecimiento -en prin
cipio, 175.000 vehiculos- y, 
fundamentalmente, monitorea 
la evolution del pais por deci
siones de inversion que son de 
largo plazo pero, en su caso, se 
deben tornar ya.

“La Argentina ordenada en 
lo macroeconómico ayuda 
muchisimo. Es necesario. Pero, 
para que esto sea suficiente, 
falta una parte: la reforma es- 
tructural”, define. Ademàs, 
advierte: “Es importante evitar 
que aparezcan cisnes negros 
que vayan poniendo ruido o 
incertidumbre”.
—iCómo cerró 2024 y qué ex- 
pectativas tiene para 2025?
—El balance de 2024 termina 
siendo positivo. Durante el pri
mer semestre, con el nuevo 
contexto politico y econòmico, 
era importante entender y hacer 
una lectura de còrno el pais irla 
bacia una direction cuyo menaje 
era el ordenamiento de la ma
croeconomia. Para nosotros, eso 
era clave y determinante: ha- 
biamos finalizamos 2023 en una 

situation muy compleja, a nivel 
de resultados y de endeuda- 
miento. Y era compleja no sólo 
para Toyota, sino para todo el 
ecosistema con el que trabaja la 
compania. Bàsicamente, prove- 
edores, que también terminaron 
endeudados en el exterior. En 
algunos casos, con dudas en lo 
inmediato para continuar el su- 
ministro de piezas e, incluso, al- 
guna empresa con dudas con 
respecto a su continuidad en la 
Argentina. Tuvimos que trabajar 
muy fuerte para asegurar la 
continuidad de la operación, 
haciende también la lectura de 
que, si se consolidaba el ordena
miento de la macro, habria re
cuperation del mercado do
mèstico en el segundo semestre. 
En ese primer semestre, orde- 

nando y reprogramando, cum- 
plimos con nuestras obligaciones 
en el exterior, dàndoles ademàs 
soporte a los proveedores para 
que puedan seguir trabajando y, 
también, ordenar su relación con 
sus proveedores del exterior.
—iCómo afectó eso el pian de 
production?
—Planteamos el programa Gon
fiando en que el mercado do
mèstico creceria en el segundo 
semestre. Con eso, logramos 
mantener la producción lo màs 
constante posible porque eso le 
da vitalidad a la red de provee
dores: si bajàbamos los volùme- 
nes, los complicariamos aùn 
màs. Asumimos un determinado 
nivel de stock que esperàbamos 
normalizar en el segundo se
mestre. Eso, finalmente, ocurrió. 
Para nosotros, un poco antes: 
mayo fue el punto de inflexion.
—iQué pasó?
—El mercado comenzó a recu
perar por distintos factores. Uno, 
claramente, fue que se empezó a 
generar una expectativa de in
flation en descenso. Eso le dio un

marco de tranquilidad al consu- 
midor. Por otro lado, hubo re
cuperation graduai del ingreso. 
Y, fuertemente, empezó a sen- 
tirse el impacto del crédito, que 
antes era inexistente. Hubo otro 
faeton la necesidad del parque 
automotor de empezar a reno- 
varse. Venimos de cuatro o cinco 
anos con un mercado automotor 
al 50% de lo que deberia ser. Ese 
fenòmeno se va acelerar este ano. 
Todo esto hizo que el mercado 
superara las 400.000 unidades, 

cuando la proyección initial fue 
de 320.000. Nosotros habiamos 
planeado una producción de 
160.000 y terminamos en 
168.500. Por suerte, los merca- 
dos de exportation, que son el 80 
por ciento de nuestro negocio, 
también mejoraron y pudimos 
cumplir con los compromises. 
Eso ayudó a estar en los volù- 
menes esperados.
—iCuàl es el pian de produc
ción para este ano?
—Estamos esperando producir

175.000 unidades. Hay mercados 
que esperamos que vayan recu
perando. El liderazgo de Hilux en 
toda América latina es muy 
fuerte. Es pick-up nùmero uno 
en Brasil, en Chile, en Perù... En 
todos lados; hasta en los paises 
màs chicos del Caribe o América 
centrai. Nuestra competitividad 
“producto-marca” es fuerte. En 
la medida que el contexto eco
nòmico de cada pais tenga un 
marco màs estable, la demanda 
se sostendrà. El volumen que
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prevemos podria ser mayor. Lo 
vamos a medir todos los meses.
—iPodrian tener impacto las 
tarifas de Trump?
—Hay distintos anàlisis que es- 
tamos haciende. Es muy dificil 
predecir que habrà sólo un es
cenario posible. Uno, por su- 
puesto, està relacionado con la 
oferta de productos que puedan 
venir a los mercados que estamos 
abasteciendo hoy porque hay 
mayor dificultad para exportar a 
los Estados Unidos. Sobre todo, lo 
fabricado en Mexico: hay mu- 
chas camionetas que se producen 
ahi y, eventualmente, buscaràn 
dónde ubicar esa production. 
Eso generarà, de repente, una 
sobreoferta, incluso hasta sub- 
sidiada, para tratar de colocar 
esos volumenes. Otro escenario 
posible es el encarecimiento de 
insumos o materias primas, por 
parte de proveedores que ten- 
dràn estructuras mas costosas. 
Lo que si està muy darò es que 
puede haber algun impacto no 
positivo para nosotros, para 
nuestro pais y también para 
nuestra industria.
—cCómo ve la macro local?
—Hay ciertas cuestiones que 
parecen de sentido comun hacia 
las que la Argentina empezó a 
tornar direction: el ordena- 
miento fiscal; el de entender que 
la Argentina debe tener compe- 
titividad estructural corno pais y 
que eso tendria que alcanzarse a 
través de reformas estructura- 
les... En la medida que todo eso

“No podemos ni 
debemos 
respaldarnos en un 
tipo de cambio para 
versi nuestro 
negocio es viable. 
Por fuera de eso, 
también son 
importantes las 
reformas 
estructurales”

“Sin eléctricos, los 
mercados que nos 
compran se daràn 
vuelta y tendràn 
suministro en otra 
region. Es 
importante 
entender los 
tiempos y esos 
tiempos tienen que 
serya”

avance y se consolide, respaldarà 
esa macroeconomia ordenada 
que necesitamos para generar 
proyectos de inversion fuertes y 
de largo plazo. Es, me parece, lo 
que todavia està pendiente en la 
Argentina y deberia ser la etapa 
siguiente para consolidar, ya no 
sólo una recuperación econò
mica, sino un crecimiento ge
nuino, que es lo que no tenemos 
hace muchisimos anos. Para que 
todo esto ocurra, lo importante, 
si, es evitar que aparezean cisnes 

negros en el medio o situaciones 
que no estàn dentro de ese ca
mino y que vayan poniendo rui- 
do o incertidumbre. Ese es el 
punto importante.
—iEs momento de plantear si 
la competitividad es màs que 
el tipo de cambio?
—Estamos fuertemente desde el 
ano pasado, dentro de la em- 
presa, para seguir creciendo co
rno exportadora. No podemos ni 
debemos respaldarnos en un tipo 
de cambio para ver si nuestro 
negocio es viable o no. Por fuera 
de eso, también son importantes 
las reformas estructurales. Hay 
un costo argentino ahi, latente, 
ineficiente e improductivo, que 
tiene un impacto muy alto sobre 
la productividad. No es sólo tipo 
de cambio o impuestos, que es 
otra lectura habitual y que, de 
por si, es algo muy distorsiona- 
dor en nuestro negocio. Hay un 
tema de burocracia, de infraes- 
tructura, de costos laborales que 
exceden lo que son los salaries en 
si. Todo ese combo es, todavia, 
un trabajo pendiente.
—Estas decisiones, ademàs, 
coinciden con un momento en 
el que la industria automotriz 
està en transformación. iQué 
pasaria si no se avanza?
—Si no logramos hacer eso, la- 
mentablemente, es dificil pensar 
que toda la industria en su con- 
junto, o que todos los jugadores, 
van a poder tornar provecho de 
esa oportunidad que tenemos 
hoy y que es muy grande. Creo 
que estamos en un momento 
histórico para hacerlo. Pero 
avanzar, y avanzar ràpido, en los 
tiempos es determinante.
—Teniendo en cuenta los pla- 
zos, écuàn cerca està la deci
sion de producir una Hilux 
elèttrica o hibrida en el pais?
—Esas decisiones se toman ya. Ya 
(enfatiza). No hay tiempo. Sobre 
eso, estamos trabajando. De ahi, 
la importancia de lo que digo: que 
este camino de ordenamiento 
macroeconómico, de reformas 
estructurales, vaya avanzando 
ràpido. Porque creo -y, acà, no 
sólo la industria automotriz- que 
tenemos un rezago de inversion y 
de nuevos emprendimientos que 
abastezean al mercado argentino 
de muchas cosas actualizadas 
que ya se hacen en el mundo. En 
nuestro caso, es tornar las deci
siones ràpidas para cosas que van 
a ocurrir de acà a los próximos 
cinco o 10 anos. Nosotros esta
mos en un estadio de tener que ir 
tornando ya decisiones que im- 
pacten en ese tiempo. La Argen
tina ordenada en lo macroeco
nómico ayuda muchisimo. Es 
necesaria. Pero, para que esto sea 
sufìciente, falta la parte de la re
forma estructural. El desafio de 
motorizaciones, de plataformas 
electrifìcadas y para electronica, 
es la discusión que ya se està 
dando porque el mundo està 
yendo detràs de eso. Y, si no te
nemos tenemos vehiculos elec- 
trifìcadoso o plataformas capaces 
de darles los servicios de conec- 
tividad que necesitan, se dan 
vuelta y tienen el suministro en 
cualquier otra region del mundo. 
Lo importante es entender los 
tiempos para esto y esos tiempos 
tienen que serya.

La subsidiaria de Nissan en la Argentina continuarà con sus operaciones comerciales en el pais

HABIA DESEMBARCADO EN EL PAIS EN 2017
Lajaponesa 
Nissan deja de 
fabricar vehiculos 
en la Argentina

La automotriz anunció formalmente lo que era 
un secreto a voces en la industria desde 
comienzos de ano: el fin, en noviembre, de la 
producción de su pick-up Frontier en Cordoba

____Florencia Lendoiro 

— flendoiro@cronista.com

Nissan deja de fabricar vehi
culos en la Argentina a fin de 
ano. La compania anunció 
que se termina la producción 
de la pick-up Frontier en la 
pianta de Renault en Cordoba.

Asi lo habia adelantado el 
CEO de la automotriz japo- 
nesa en el pais, Ricardo 
Flammini, a los trabajadores 
de la fàbrica local. Y ofìcial- 
mente lo divulgò a través de 
un comunicado en el que la 
firma indicò que, corno parte 
de una reestructuración glo
bal para mejorar la competi
tividad, “a partir de enero de 
2026, Nissan América Latina 
consolidarà la producción de 
las pic-kups Nissan Fron- 
tier/Nissan Navara, actual- 
mente dividida entre México 
y la Argentina, en un ùnico 
centro de producción regio
nal, centralizado en la pianta 
CIVAC, en Morelos, México”.

Explicó que “està pianta, que 
opera con dos lineas de pro
ducción, se enfocarà en la fa
brication de pick-ups en la linea 
2, mientras que la linea 1 
-utilizada previamente para la 
fabricación de un volumen 
adicional temporal de vehiculos 
de pasajeros, corno se habia 
anunciado- concluirà està ac- 
tividad en el ùltimo trimestre de 
2025, tras superar el objetivo de 
producción temporal inicial en 
màs de un 30%”.

A partir del ano proximo, la 
marca se manejarà en el pais 
solo con importaciones. El co
municado indicò que “la subsi
diaria de Nissan en la Argentina 
continuarà con sus operaciones 
comerciales en el pais, mante- 
niendo sin cambios su portafo- 
lio actual de productos”, cen- 
tràndose en el servicio de venta 
y posventa.

América latina es una region 
que representa el 15% de las 
ventas globales de la compania 
y el 25% de su producción a ni- 

vel mundial. En 2024, Nissan 
América Latina vendió 426.000 
unidades, lo que representa un 
incremento del 6% frente al 
volumen de 2023. “Seguimos 
enfocados en el crecimiento a 
largo plazo,” afirmó Guy Ro
driguez, presidente de Nissan 
América Latina.

Hasta fines de febrero, la 
pianta cordobesa trabajó con un 
solo turno. Sin embargo, ya el 
ano pasado, la japonesa tuvo 
que frenar la producción en 
mùltiples ocasiones. En total, la 
fàbrica estuvo frenada 100 dias. 
Entre las razones esgrimidas, se 
encontraba la calda de la de
manda en los mercados de ex
portation. Eso significò que en 
2024 bajara a unas 17.000 uni
dades la cantidad de pickups 
que salieron de la fàbrica cor
dobesa, poco màs de la mitad de 
las casi 30.000 que se habian 
despachado en 2023, el ano de 
mayor producción desde el 
inicio del proyecto.

Antes, en 2023, cuando el 
panorama era otro, lajaponesa 
habia anunciado la producción 
en la Argentina de otro modelo, 
de media tonelada de carga. A 
eso se sumaria la nueva version 
de Frontier, que iba a tener su 
version cordobesa. Sin embar
go, ninguno de estos planes va a 
llegar a destino.

La llegada de Nissan a Cor
doba se habia anunciado en 
2015 en el marco de la alianza 
que la japonesa mantenia con 
Renault. Los planes de crear 
una terminal automotriz se 
volvieron realidad en 2017, con 
la intención de llevar addante 
un proyecto industriai para la 
fabricación de su pick up Nissan 
Frontier. La producción nacio
nal comenzó en agosto de 2018 
en Fàbrica Santa Isabel, Cor
doba, y a tan sólo dos meses de 
iniciada la producción comenzó 
la exportación al mercado de 
Brasil, al cual se han sumado en 
2023, los de Chile y Colombia.,

mailto:flendoiro@cronista.com


20 Servicios

PRUEBA PILOTO
Chatbot para educación 
universitaria

La Facultad de Cìencias Económicas està 
desarrollando actualmente una expe- 
riencia piloto destinada a evaluar e im
plementar sistemas de chatbot en el fu
turo, corno parte de un proceso estraté- 
gico de transformación digitai orientado 
a acompanar la acelerada evolución 
tecnològica y mejorar la experiencia

educativa de sus estudiantes.
Se aplicaron en tres materias -Tópicos 

de Economia Digital, Sistemas Admi- 
nistrativos y Construcción de Aplica- 
ciones Informàticas- con el fin de inno
var en los métodos de ensenanza y 
aprendizaje, potenciando la colabora- 
ción, la interactividad y la personaliza- 
ción de la experiencia educativa.

Posibilita que los alumnos puedan 
consultar dudas de forma autònoma, 
recibiendo respuestas alineadas con el 
programa académico y el enfoque pe
dagògico del docente__

HILLEBRAND GORI (DHL)

Maria Belén Manrique, 
nueva Country Manager para

Chile y Argentina

Ingresó al Grupo en 2015 al 
frente del negocio de aduanas y 
transporte terrestre. Asume el 
nuevo cargo luego de siete anos 
en al frente de la filial chilena, 
donde se desempenó corno di- 
rectora de carga aerea__

BINANCE

Andrés Ondarra, 
gerente generai para la 
Argentina y Cono Sur

Graduado en Economia por la 
Universidad Torcuato Di Telia, 
tiene màs de 20 anos de expe
riencia locai e internacional en 
servicios financieros en com- 
panias corno Bitso, BTG Pactual, 
Bank of America, Citi y Banza..

PARTICIPACION EN FORO REGIONAL
CBSé se presentò en el Foro Cadenas Re
gionales 2025 corno Establecimiento 
Santa Ana. El ano pasado la yerbatera 
presentò en publico su ùnica yerba tra- 
dicional MATEANDO, 100% yerba mate 
duradera de sabor suave, mientras que el 
20 y 21 de marzo pasado participó en Ro
sario del evento que reùne a referentes de 
cadenas regionales de supermercados y 
actores claves de la industria alimenticia 
para impulsar el crecimiento del sector.. ElequipodeCBSé

NEWSAN

Colección otono-invierno 2025

NUEVA COLECCIÓN

Perramus presenta su colección otono- 
invierno, que fusiona calidad, sofìstica- 
ción y confort, adaptàndose a las necesi- 
dades del hombre y la mujer contempo- 
ràneos. La propuesta se centra en abrigos 
de alto rendimiento, confeccionados en 
distintas calidades de hilados y la incor
poration de panos italianos que aportan 
suavidad y resistencia. Se destacan tam
bién las camperas de piuma que combi- 
nan aislamiento tèrmico con diseno so- 
fìsticado. Màs en www.perramus.com.ar

Romina Fernandez, 
designarla Directora General de 
la unidad de Consumo Masivo

La ejecutiva cuenta con expe
riencia al frente de equipos en 
companias globales corno Da
none y Coca-Cola. Asume este 
nuevo rol tras la adquisición por 
parte del grupo locai del paquete 
accionario de P&G Argentina..

PROPUESTA PASCUAL
Dia presenta una propuesta especial para 
disfrutar las Pascuas con los infaltables 
huevos de chocolate marca premium 
Delicious: elaborados de chocolate con 
leche y rellenos de deliciosos confìtes; se 
encuentran disponibles en presentacio- 
nes de 80 y 30 gramos. Para sorprender a 
los màs chicos, también se podrà encon- 
trar la famosa figura del conejo de cho
colate de 45 gramos y huevos de choco
late con mani de 80 gramos__ La marca premium de Dia

FLYBONDI

Natalia Odolinski, 
nombrada ChiefGround 

Operations Officer

Con màs de 20 anos de expe
riencia dentro de Recursos 
Humanos en firmas corno Al- 
Mundo y Lan Argentina, tendrà 
a cargo las àreas de aeropuer- 
tos, rampa, centro de control de 
operaciones y mantenimiento.
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MISIÓN TECNOLÒGICA A LONDRES
La Embajada Britànica en Argentina informa que 
hasta el 21 de abril està abierta la inscription para 
empresas de base tecnològica que quieran parti- 
cipar de la misión latinoamericana que viajarà, 
entre el 9 y el 13 de junio próximos, a la London 
Tech Week, el foro màs importante de Europa 
para conectar con los principales inversores de los 
mayores centros financieros del mundo, repre- 
sentantes de gobiernos, lideres empresariales, 
fundadores de start-ups y estrellas emergentes 
del sector tecnològico. Inscripciones en www.e
vents.great.gov.uk/website/13780/__

TRIGÈSIMO AVVERSARIO
El hotel InterContinental Buenos Aires celebra el 
30° aniversario desde su desembarco en la ciudad. 
Para celebrar sus tres décadas, durante el martes 
25 de marzo todos aquellos que hicieron el check 
in en el hotel fueron recibidos con un brindis de 
espumante y delicias del Chef. También, un 
cuarteto de cuerdas acompanó la velada durante 
toda la tarde y noche. Y por supuesto hubo un al- 
muerzo simbòlico junto a todos los colaboradores 
del hotel. Estas actividades marcan el comienzo 
de lo que serà el 30 Aniversario, que estarà 
acompanado por otras sorpresas tanto para 
huéspedes corno para clientes__

DESARROLLOINMOBILIARIO
Inmobiliaria Narvaez presenta un nuevo proyecto 
en su cartera de comercialización. Desarrollado 
por la empresa BRAT, con una inversion aproxi- 
mada de u$s 2.200.000, se trata de un edificio de 
departamentos ubicado en la calle 11 de Sep- 
tiembre 2948, en el barrio de Nùnez. Cuenta con 
cuatro pisos y un total de nueve unidades de entre 
uno y cuatro ambientes. Las mismas van desde los 
42 m2, la de un ambiente, a los 114 m2, la de cua
tro ambientes. Los departamentos de tres am
bientes son cuatro, de los cuales 2 estàn en dùplex. 
Cuenta con cocheras opcionales para las unidades 
màs amplias. Màs en www.narvaez.com.ar__

http://www.perramus.com.ar
http://www.events.great.gov.uk/website/13780/
http://www.narvaez.com.ar
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Pixel 9a, el 
celular accesible 
de Google
La marca lanzó este nuevo 
modelo con pantalla de 6,3”, 
camara de 48 MPy variadas 
herramientas de IA. Cuesta 
499 dólares en los EE.UU.

INTELIGENCIA REGIONAL
Proyecto pone a América Latina en el mapa de 
la IA: “Los modelos del norte no nos reflejan”
Latam GPT es el primer modelo de inteligencia 
artificial abietto que se propone ser una 
representación de la cultura, lenguaje e historia 
de América Latina y el Caribe

____Ayelén Trujillo

__ atrujillo@cronista.com

La Inteligencia Artificial (IA) ha 
experimentado un crecimiento 
explosive en los ùltimos anos, 
con modelos corno ChatGPT y 
Gemini liderando el sector. La 
mayoria de estos modelos han 
sido creados y entrenados en los 
Estados Unidos, por lo que no es 
casualidad que la cultura, los 
valores y los sesgos de estas 
herramientas reflejen en gran 
medida a sus desarrolladores. 
Esto implica limitaciones a la 
hora de representar con preci
sion otras regiones, especial- 
mente a América latina, cuya 
historia e idiosincrasia locai 
puede quedar relegada en un 
segundo plano.

Para reducir està brecha, 
surge Latam GPT, el primer 
modelo de IA disenado con la 
intención de reflejar la riqueza 
cultural y linguistica de la re
gion. Con un fuerte respaldo de 
Argentina, a través de la Uni- 
versidad Nacional de Cordoba 
(UNC) y la Fundación Via Libre, 
este proyecto busca no solo una 
representación màs fiel de la 
identidad latinoamericana, sino 
también sentar las bases de una 
soberania tecnològica.

Por elio, el Centro Nacional 
de Inteligencia Artificial (GE
NIA) de Chile se prepara para 
lanzar en junio de 2025 Latam 
GPT. Màs de 30 instituciones y 
60 expertos regionales han 
trabajado en su desarrollo para 
garantizar que el modelo re
presente la riqueza y diversidad 
de la region.

Latam GPT no sólo integrarà 
expresiones y modismos pro- 
pios de cada pais, sino que 
también abordarà contextos 
históricos y realidades actuales. 
Rodrigo Duràn, gerente y di
rector ejecutivo del CENIA, 
explica que este proyecto no 
busca competir con los gigantes 

tecnológicos del hemisferio 
norte, sino desarrollar capaci- 
dades locales, centradas en una 
profunda comprensión del 
contexto regional.

Ademàs, sera un “modelo 
fundacional”, no una app ni un 
chatbot, sino la base sobre la 
que podràn desarrollarse futu- 
ras aplicaciones. Al estar cons- 
truidas sobre està inteligencia, 
estas aplicaciones tendràn una 
mayor comprensión sobre La- 
tinoamérica y el Caribe.

EL NUEVO MODELO DE IA QUE BUSCA 
REFLEJAR A LATINOAMÉRICA

“Hay un tema que es cultural e 
idiosincràtico. La mayoria de 
los modelos del norte global 
presentan una subrepresenta- 
ción de los datos y por lo tanto 
de la cultura y de la idiosincra
sia locai. Eso es lo que estamos 
cambiando con Latam GPT”, 
senala Duràn a El Cronista.

En la misma linea, Joan 
Cwaik, autor y divulgador tec
nològico, advierte que “hablar 
de soberania en IA es meterse 
en un terreno màs politico que 
tecnològico”, pero subraya que 
desarrollar modelos propios no 
es un capricho de independen- 
cia, sino una necesidad: “Los 
modelos entrenados con datos 
ajenos siempre nos van a leer 
con ruido. El espanol de la Ar
gentina no es el de México, y 
mucho menos el de Espana, y 
eso es solo el idioma”.

En similar sentido, el ex- 
perto Alexander Diztzend, 
presidente de la Sociedad Ar
gentina de Inteligencia Artifi
cial (SAIA), sostiene que cada 
nación deberia contar con, al 
menos, “un desarrollo de LLM 
(Large Language Model) pro
pio, ya que estos modelos llevan 
consigo la cultura de quienes los 
desarrollaron”. Y cita un ejem- 
plo: “Los modelos chinos no 
hablan de los eventos ocurridos 
en la plaza de Tiananmen en

Màs de 30 instituciones regionales colaboraron para el desarrollo de Latam GP

Latam GPT sera un 
modelo “fundacional” 
sobre el que se podran 
desarrollar diversos 
tipos de apps

El CENIA de Chile 
espera lanzar el modelo 
de inteligencia artificial 
Latam GPT en junio de 
este ano

1989. Los modelos no son im- 
parciales. Siempre estàn ses- 
gados en una dirección”.

UN MODELO ABIERTO Y PÙBLICO

Una de las caracteristicas fun
damentales del Latam GPT serà 
su naturaleza pùblica, abierta e 
inclusiva. Esto significa que el 
código del modelo serà accesi
ble para cualquier persona in- 
teresada: “El producto del mo
delo del entrenamiento se sube 
a una plataforma y, entonces, 
cualquier persona puede acce
der, estudiarlo, utilizarlo, re
plicarlo y cambiarlo”.

El proceso de recolección de 
datos del nuevo modelo de IA ha 
sido disenado para incluir textos 
históricos, sentencias judiciales 
y documentos institucionales 
aùn no digitalizados. Este es- 
fuerzo permitirà integrar a co- 
munidades marginadas cuyos 
datos no estàn disponibles en 
formato digitai. Para elio, se ha 
incorporado un corpus de texto 
inèdito que incluye documentos 
sobre violaciones de derechos 
humanos en Uruguay y trans- 

cripciones taquigràficas de 
congresos nacionales.

En cuanto a la base de datos 
de Latam GPT, Duràn menciona 
que el modelo “serà entrenado 
con 55Bn de paràmetros, que 
son 300 billones de tokens, 
equivalentes a 12 terabytes de 
datos”. Sin embargo, uno de los 
desafios que enfrenta es la ne- 
cesaria actualización constante 
de los datos, algo que se logra a 
través de convenios con archi
ves nacionales y el uso de téc- 
nicas avanzadas de recolección 
de datos, corno el OCR para 
textos digitalizados.

En lo que respecta a la gran 
inversion en hardware para 
entrenar el modelo, la Univer- 
sidad de Tarapacà ha aportado 
una suma de 10 millones de 
dólares en infraestructura.

El tan esperado lanzamiento 
de Latam GPT promete ser un 
hito en el campo de la inteli
gencia artificial, no solo por su 
capacidad tècnica, sino por su 
enfoque inclusivo, cultural
mente adaptado para los paises 
de América Latina__

mailto:atrujillo@cronista.com
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Financial 
Times

Expectativa por 
los aranceles 
Donald Trump dijo que 
estaba abierto a llegar a 
acuerdos con paises sobre 
aranceles, pero que tendrìan 
que negociarse después de 
queseanuncienlos 
reciprocos el2 de abril.

ENTREVISTA EXCLUSIVA
Meloni: Nuestras relaciones con 
EE.UU. son las mas importantes”
En su primera charlacon un diario extranjero desde 
que asumió el cargo, la primera ministra define a 
Washington corno el “primer aliado” de Italia, 
mientras trabaja para evitar la ru ptura transatlàntica

___ Roula Khalaf

___ Amy Kazmin 

___ Ben Hall

Giorgia Meloni tildó de “infan- 
til” y “superficial” la idea de que 
Italia tenga que elegir bando 
entre Estados Unidos y Europa, 
insistiendo en que harà lo que 
sea necesario para defender los 
intereses de su pais.

En su primera entrevista con 
un diario extranjero desde que 
asumió el cargo en 2022, la 
primera ministra italiana afir- 
mó que “redunda en interés de 
todos” superar las graves ten- 
siones en la relación transa
tlàntica, y calificó de “dema- 
siado politicas” las reacciones 
de algunos lideres europeos 
ante Donald Trump.

La lider conservadora ita
liana dejó darò que no vela al 
presidente estadounidense co
rno un adversario y que seguirla 
respetando al “primer aliado” 
de Italia.

“Soy conservadora. Trump 
es un lider Republicano. Segu- 
ramente estoy mas cerca de él 
que de muchos otros, pero en- 
tiendo a un lider que defiende 
sus intereses nacionales”, dijo 
Meloni. “Yo defìendo los mios”.

En un momento de creciente 
alarma en Europa por la admi
nistration Trump, Meloni dijo 
que muchas quejas de la Casa 
Bianca sobre las pràcticas co- 
merciales y el gasto en defensa 
de Europa simplemente se hi- 
cieron eco de anteriores admi- 
nistraciones estadounidenses.

Hablando apenas unas horas 
antes de que Trump anunciara 
aranceles del 25% sobre las 
importaciones de automóviles, 
Meloni dijo que EE.UU. habia 
estado persiguiendo durante 
mucho tiempo una agenda cada 
vez mas proteccionista, incluso 
con la Ley de Reducción de la 
Inflation de Joe Biden. “éDe 
verdad creen que el proteccio- 

nismo en EE.UU. lo inventò 
Donald Trump?”

Meloni también dijo que es- 
peraba que el enfoque de “con
frontation” de Trump sobre la 
defensa europea fuera un “esti- 
mulo” muy necesario para que el 
continente asuma la responsa- 
bilidad de su propia seguridad.

Meloni destacó la estabilidad 
politica que ha aportado a Italia 
desde su victoria electoral en 
octubre de 2022, senalando que 
ahora fiderà el quinto gobierno 
mas longevo de la historia de 
posguerra de su pais. Su domi
nio del panorama politico ita
liano, unido a una gestión fiscal 
relativamente prudente, ha 
contribuido a tranquilizar a los 
mercados respecto a la elevada 
carga de la deuda italiana.

Pero Italia, corno el resto de 
Europa, se enfrenta ahora a un 
orden mundial convulso, con la 
administración Trump reba- 
jando sus compromises de se
guridad y declarando la guerra 
econòmica a sus aliados tradi- 
cionales.

Eso ha dejado a Meloni -que 
mantiene desde hace tiempo 
lazos con el partido republicano 
estadounidense y fue la ùnica 
lider europea que asistió a la to
ma de posesión de Trump- en 
una situación politica especial- 
mente dificil. “Nuestras rela
ciones con EE.UU. son las mas 
importantes que tenemos”, dijo.

Durante la entrevista en el 
Palazzo Chigi, Meloni subrayó la 
importancia de evitar una rup- 
tura transatlàntica, esbozando 
su vision de garantias de seguri
dad para Ucrania y de una res- 
puesta no confrontacional a la 
ofensiva arancelaria de Trump.

“Italia puede tener buenas 
relaciones con [EE.UU.] y si hay 
algo que Italia también pueda 
hacer para evitar una confron
tation [de EE.UU.] con Europa 
y tender puentes, lo haré, y es 
en interés de los europeos”.

Meloni ha tratado de evitar cualquier criticaaTrump. bloomberg

La primera mujer premier de 
Italia entrò en politica siendo 
una activista adolescente de un 
partido marginal de extrema 
derecha fundado por los cama- 
radas supervivientes del dicta- 
dor fascista Benito Mussolini. 
Conocida por su encendido estilo 
de campana, en la oposición 
Meloni fue una euroescéptica 
feroz que arremetió contra los 
burócratas de Bruselas que no 
rinden cuentas, criticò la “poli
tica woke” de la izquierda ita
liana y prometió medidas duras 
para frenar la inmigración ilegai.

Desde que asumió el cargo, 
Meloni ha moderado su men- 
saje, forjando relaciones de 
trabajo eficaces con la presi- 
denta de la Comisión Europea, 
Ursula von der Leyen, y tran- 
quilizando a los inversores con 
planes presupuestarios relati
vamente ahorrativos. Sus es- 
fuerzos por desviar a los inmi- 
grantes irregulares a centros de 
detención en Albania han sido 
rechazados por los tribunales, 
lo que ha provocado tensiones 
con el poder judicial.

A diferencia de otros lideres 
europeos de extrema derecha 
-algunos de los cuales tenian 
lazos históricos con el presi
dente ruso Vladimir Putin-, 
Meloni también fue una firme 
defensora de Ucrania tras la 
invasion de Rusia.

Meloni ha tratado de evitar 
cualquier atisbo de critica a la

Casa Bianca, manteniendo un 
perfil estudiadamente bajo, 
incluso cuando los ataques de la 
administración Trump han sido 
recibidos con indignación por 
otros lideres europeos.

Meloni llegó a decir que sim- 
patizaba con el mordaz ataque 
del vicepresidente estadouni
dense J. D. Vance a Europa por 
abandonar supuestamente su 
compromise con la libertad de 
expresión y la democracia.

“Tengo que decir que estoy 
de acuerdo”, afirmó. “Llevo 
anos diciéndolo...Europa se ha 
perdido un poco a si misma”.

Las criticas de Trump a Eu
ropa no iban dirigidas a su 
pueblo, sino a su “clase diri
gente... y a la idea de que en lu- 
gar de leer la realidad y encon- 
trar formas de dar respuestas a 
la gente, puedes imponer tu 
ideologia a la gente”.

Aunque la Comisión ha pro- 
metido tornar represalias contra 
los aranceles de Trump, Meloni 
quiere que la UE mantenga la 
compostura. “A veces tengo la 
impresión de que simplemente 
respondemos instintivamente”, 
dijo. “En estos temas hay que 
decir: ‘Mantengan la calma, 
chicos. Vamos a pensar’”.

En concreto, Meloni argu- 
mentó que, aunque los niveles 
arancelarios globales entre 
EE.UU. y Europa eran màs o 
menos equivalentes, los eleva- 
dos aranceles sobre algunos 

articulos concretos estaban 
causando fricciones. “Hay 
grandes diferencias en las 
mercancias individuales”, dijo. 
“En eso tenemos que trabajar 
para encontrar una solución 
buena y comùn”.

Pero dijo que la UE se vela 
frenada por la lentitud de su 
proceso de toma de decisiones. 
“No es fàcil competir con alguien 
que en un dia puede firmar 100 
órdenes ejecutivas”, dijo.

Mientras muchos en Europa 
temen que Trump se esté pre
parando para coaccionar a 
Ucrania hacia un acuerdo de 
paz desfavorable, Meloni ha 
expresado su fe en sus esfuer- 
zos, al tiempo que ha insistido 
repetidamente en la necesidad 
de garantias sólidas para ase- 
gurar que Rusia no reinicie la 
guerra en el futuro.

Sigue mostràndose escéptica 
ante la propuesta francesa y 
britànica de enviar una “fuerza 
de seguridad” europea a Ucra
nia, que, segùn ella, podria ser 
vista por Moscù corno una pro
vocation. “Tenemos que tener 
cuidado. Puede verse màs corno 
una amenaza”, afirmó.

En cambio, aboga por ampliar 
la clàusula de defensa mutua del 
Articulo 5 de la OTAN a Ucrania 
-sin admitir realmente a Kiev en 
la alianza-, lo que, segùn ella, 
seria “màs fàcil y eficaz” que 
otras propuestas.

La idea ha desconcertado a 
los funcionarios europeos, ya 
que la defensa colectiva es la 
esencia de la OTAN y EE.UU. se 
ha negado a extender esas ga
rantias a Ucrania.

El primer ministro britànico, 
Sir Keir Starmer, y el presidente 
francés, Emmanuel Macron, han 
encabezado los esfuerzos para 
movilizar el apoyo a Kiev, visi
tando la Casa Bianca para con- 
vencer a Trump y convocando 
mùltiples reuniones de lideres de 
la UE y jefes de defensa. Meloni, 
en cambio, ha optado por un 
papel màs discreto.

“No me interesa decir: ‘Soy la 
que està en el medio, soy pro
tagonista’”, dijo. “Ahora no. 
Hay demasiado en juego”.

Muchos gobiernos europeos, 
incluido el alemàn, estàn em- 
barcados en planes de rearme 
de gran alcance, convencidos de 
que, pase lo que pase en Ucra
nia, Rusia serà el mayor pro
blema de seguridad de Europa. 
Meloni es màs ambigua.

A la pregunta de si considera 
a Rusia una amenaza a largo 
plazo, Meloni respondió: “Creo 
que podria serio. Pero en cual
quier caso, creo que tenemos 
que encontrar la manera de es- 
tar preparados para defender-
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nos de cualquier tipo de ame- 
naza que podamos tener”.

A pesar de sus afinidades 
ideológicas, Italia està en el 
punto de mira de Trump dado 
su crònico subejercicio en de- 
fensa, que se situa en sólo el 
1,5% del PBI, muy por debajo 
del objetivo del 2% de la OTAN. 
Meloni dijo que, corno “persona 
seria” que queria “representar a 
una nación seria”, cumpliria sus 
compromisos.

Bruselas està flexibilizando 
las normas fiscales de la UE para 
favorecer el gasto en defensa y 
ha propuesto un programa de 
préstamos de 150.000 millones 
de euros (màs de u$s 162.000 
millones) para adquisiciones 
militares. Pero ambos planes 
aumentarian la deuda italiana, 
que ya representa el 135% del 
PBI, y podrian elevar los costos 
de endeudamiento.

Meloni dijo que era “un poco 
preocupante”, dados sus es- 
fuerzos por sanear las finanzas 
pùblicas. También pidió que la 
relajación de las normas fìscales 
dure màs de cuatro anos. Roma 
esperarà a ver los términos fi
nales de estos planes antes de 
decidir còrno proceder, anadió.

Haciendo un guino a la fuerte 
tradición pacifista de Italia y a la 
oposición dentro de su propia 
coalición a un mayor gasto en 
defensa, Meloni argumentó que 
la seguridad deberia definirse 
de forma amplia, incluyendo la 
ciberseguridad, la inmigración 
ilegai y otras amenazas hibri- 
das. Al igual que otros paises 
mediterràneos, Italia quiere 
asegurarse de que no se ignoran 
las amenazas procedentes de 
Àfrica contra los miembros de 
la OTAN.

“Hay que entender que las 
amenazas pueden venir de 360°. 
Asi que si simplemente pensàs 
que puedes defenderte, ocu- 
pàndote del fianco orientai, y no 
tenés en cuenta, por ejemplo, lo 
que ocurre en el fianco meri
dional, vas a tener un problema”.

La amenaza de aranceles es- 
tadounidenses se produce 
cuando la economia italiana ya 
està perdiendo impulso, y los 
economistas temen que Roma no 
esté haciendo lo suficiente para 
aumentar la productividad. 
Italia también tiene difìcultades 
para gastar los fondos comuni- 
tarios del programa NextGene- 
rationEU, pues hasta ahora sólo 
ha gastado 64.000 millones de 
euros (màs de u$s 69.000 mi
llones), poco màs de la mitad del 
dinero que ha recibido.

Pero Meloni afirmó que su 
Gobierno està trabajando para 
atraer a màs inversores ex- 
tranjeros y respaldar proyectos 
transformadores a largo plazo. 
Eso incluye esfuerzos para 
convertir a Italia en un centro 
de importación de energia de 
Àfrica, cuya estabilidad y 
perspectivas económicas Me
loni considera inextricable- 
mente ligadas a las de Europa.

“No me quedo acà simple
mente para calentar la siila”, 
dijo. “Estoy acà para hacer cosas 
buenas por mi pais: para dejarlo 
mejor de lo que la encontré”._

PARA COMPENSAR EL IMPACTO DE LOS ARANCELES
Los planes del 
gobierno de 
Trump para el 
petróleo

Algunos asesores del presidente 
norteamericano ven el precio del combustible 
fósil corno una herramienta cruciai para 
contener la inflación

La Casa Blancacree que el petróleo deberiaestaren uSs 60. bloomberg

___ Gillian Tett

Hace seis meses, cuando Do
nald Trump hacia campana 
para convertirse en el 47° 
presidente de Estados Unidos 
(èse acuerdan?), prometió 
una economia ganadora y 
terminar con la inflación. 
Parece que sus votantes le 
creyeron.

Pero ya no. La semana pa- 
sada, el Conference Board 
publicó un sondeo donde se 
muestra que la confianza del 
consumidor està “en su nivel 
màs bajo en 12 anos, muy por 
debajo de su techo, lo que 
normalmente senala una re- 
cesión en camino”. Lo peor es 
que los encuestados esperan 
que la inflación exceda el 6% 
por los aranceles de Trump, 
mucho màs altos que el ano 
pasado.

Los demócratas se sienten 
especialmente pesimistas, 
segun datos de Pew. Y los 
sondeos corno el de Confe
rence Board no son los ùnicos. 
La semana pasada, Austan 
Goolsbee, un alto funcionario 
de la Reserva Federai, ad- 
vertia que este cambio de 
opinion entre los consumi- 
dores hace màs dificil para la 
Fed el recorte de las tasas, 
corno quiere Trump (en parte 
para evitar una explosion de 
la deuda).

tQué puede hacer entonces 
la Casa Bianca? Una solución 
obvia seria reducir la angustia 
e incertidumbre de los aran
celes. Pero eso no ocurrirà, y 
menos ante lo que Trump està 
damando el “dia de la libera- 
ción”, el proximo 2 de abril. El 
presidente cree que los aran
celes son una “palabra boni- 
ta”, ya que le proporcionan 
poder de negociación y no son 
inflacionarios, corno dice uno 
de sus asesores Peter Navarro.

Sin embargo, hay otro 
asunto a observar, y es el 
precio del petróleo, que al
gunos asesores de Trump ven 
corno una herramienta cru
ciai contra la inflación -algo 
que revela sus contradiccio- 
nes en la forma de hacer po

litica.
La vision de Trump sobre los 

combustibles fósiles parece 
clara. Scott Bessent, secretario 
del Tesoro, siempre ha defen- 
dido un pian econòmico de “tres 
flechas”. Una apunta al 3% del 
déficit, otra al 3% del creci- 
miento y la ùltima a un incre
mento de la producción de gas y 
petróleo con 3 millones de ba- 
rriles al dia.

Bessent afirma que el mantra 
de Trump “drill baby driir im
pulsare la industria estadouni- 
dense y aumentarà el dominio 
geopolitico, quitàndoles a los 
paises de la Organización de 
Paises Exportadores de Petróleo 
(OPEP) el control de los precios 
y el suministro energètico.

Ademàs, unos precios màs 
bajos del petróleo -o de la ga
solina- podrian actuar corno 
una fuerza deflacionaria para 
compensar el impacto de los 
aranceles, especialmente 
cuando se emparejan con la 
desregulación. O al menos ese es 
el argumentó en Trumplandia. 
Después de todo, la energia no 
es solo una componente del 
gasto de los hogares; los precios 
de la gasolina son uno de los 
barómetros màs visibles de la 
inflación para los votantes.

Dado que unos precios màs 
bajos del petróleo también 
presionarian las economias de 
productores corno Rusia y 
Arabia Saudita, un beneficio 
secundario es aumentar la in- 
fluencia de Trump en cualquier 
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negociación con estos paises. En 
la Casa Bianca dicen que el 
presidente deberia fijar un 
precio de u$s60, o incluso 
u$s50, el barrii -frente a los 
u$s70 actuales.

Sin embargo, existen tres 
obstàculos para esto. Uno es que 
Trump no quiere alinearse en 
exceso con el régimen saudi 
(aunque algunos asesores creen 
que podrian compensar los 
precios bajos comprando pe
tróleo saudi).

Un segundo problema ha 
sido revelado por el sondeo 
publicado por la Fed de Dallas la 
semana pasada, donde se 
muestra que los productores de 
gas de lutita ven el actual caos 
econòmico y el problema de los 
precios corno un “desastre” tal 
que se niegan a aumentar la 
producción. O corno dice uno de 
los sondeados: “La amenaza de 
la administración de fijar el 
precio del petróleo en u$s50 ha 
hecho que nuestra firma re- 
duzca sus gastos de capitai para 
2025 y 2026”.

Y mientras el equipo de 
Trump intenta contrarrestar 
todo esto con normas màs laxas 
y ataques a las energias reno- 
vables, JPMorgan calcula que el 
nùmero de pozos en funciona- 
miento ha caldo ligeramente. 
Esto contrasta irònicamente 
con lo que ocurrió durante la 
administración Biden, que au
mentò el nùmero de platafor- 
mas petroliferas.

El tercer problema es la 

propia posición geopolitica de 
Trump. La inestabilidad en 
Medio Oriente -por ejemplo, los 
recientes ataques a los huties- 
suele provocar la suba del pre
cio del petróleo. También los 
aranceles. La semana pasada, 
por ejemplo, los precios del 
petróleo subieron cuando 
Trump amenazó con sanciones, 
o aranceles secundarios, contra 
cualquiera que comprare pe
tróleo venezolano.

Lo siguiente es estar atentos 
a Canadà. Si Mark Carney, el 
nuevo primer ministro cana- 
diense, quiere apaciguar a 
Trump, su mejor apuesta seria 
prometer que venderà incluso 
màs de los 6 millones de barriles 
de crudo que su pais produce 
cada dia para EE.UU. (que es el 
mayor consumidor de petróleo 
del mundo), a precios baratos.

Dado que a Trump le cae es
pecialmente bien Carney, esto 
podria funcionar. Pero no està 
darò que Carney quiere hacer- 
lo. Si lo hiciera -y Trump desata 
una guerra comercial total- esto 
podria hacer volar por los aires 
la politica de una energia barata 
(aunque una recesión haga ba- 
jar los precios).

Asi que, si se sienten con- 
fundidos con la politica ener
gètica de Trump, sepan que no 
estàn solos. Y aunque està con
fusion sea parte del pian para 
aumentar el poder de negocia
ción de la administración, ésta 
no puede ignorar los sondeos 
eternamente__

https://tumos.csjn
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Las cadenas de hoteles se suman a 
la ola inversora de Vaca Muerta

El Howard Johnson Spa & Convention Center Vaca Muerta estarà ubicado sobre la ruta provincial 17; la inversion sera de u$s 50 millones

Planean desembarcaren laformación 
estrella por el déficit de alojamiento actualy, 
en especial, su potencialde crecimiento

____Belén Fernandez

__ bfernandez@cronista.com

L
as principales cadenas 
hoteleras miran a Vaca 
Muerta corno el nuevo 
polo inmobiliario con 
potencial en la Argentina y 

anuncian inversiones millona- 
rias en, al menos, cinco hoteles 
nuevos en esa zona.

En Anelo, la ciudad neuquina 
que es el corazón de Vaca 
Muerta, hay unos 8500 habi- 
tantes permanentes y mas de 
10.000 que ingresan cada se
mana. Pero, ademàs, se prevé un 
crecimiento exponencial en la 
region, con las inversiones 
anunciadas de oil & gas.

La infraestructura actual no 

da abasto con el constante 
trànsito que tiene el pueblo màs 
cercano a la formación.

“Tenemos que dar solucio- 
nes para las inversiones inter- 
nacionales que recibe diaria
mente el pais. En este marco, 
sobresale el condo hotel corno 
una respuesta perfecta”, explicó 
Marcelo Bresanovich, manager 
development para la Argentina, 
Chile y Bolivia de Wyndham 
Hotels & Resorts.

El grupo de franquicias ho
teleras màs grande del mundo, 
con 9000 establecimientos de 22 
marcas en seis continentes, es- 
tudia desde hace anos aterrizar 
en Vaca Muerta. “Entendemos 
que el sistema que funciona es el 
de condo hotel, en donde pueden

En Anelo, la ciudad cora
zón de Vaca Muerta, hay 
alrededor de 8500 habi- 
tantes permanentes y màs 
de 10.000 que ingresan 
cada semana; la infraes
tructura no da abasto

ingresar inversores desde u$s 
100.000”, agregó.

Por su parte, Howard John
son, la cadena hotelera màs 
grande del pais en cantidad de 
alojamientos, anunció una in
version de u$s 50 millones para 
desembarcar en Vaca Muerta. 
El objetivo de la marca esta- 
dounidense es convertirse en el 

primer alojamiento cinco es- 
trellas de Anelo.

El Grupo Albamente -que 
opera las marcas de hoteles Ho
ward Johnson y Days Inn- 
anunció que tiene previsto abrir 
cinco nuevos alojamientos en los 
próximos cinco anos.

“Acabamos de cerrar un 
acuerdo con un importante 
grupo inversor de la region para 
estar presentes en Vaca Muerta. 
Logramos que nos aprueben el 
primer anteproyecto”, contò a El 
Cronista Alberto Albamente, 
CEO del grupo y presidente de 
las cadenas hoteleras Howard 
Johnson y Days Inn en el pais.

El Howard Johnson Spa & 
Convention Center Vaca Muerta 
estarà sobre la ruta provincial 17, 
a solo tres minutos del centro 
urbano de Anelo y a 100 kiló- 
metros de Neuquén capitai.

La marca estadounidense 
tiene 40 hoteles operatives en la 
Argentina. De cara a julio de 
este ano, tiene previstas 11 
inauguraciones con un pian 
ambicioso: llegar a los 70 alo

jamientos operatives en 2027.
“Si bien todavia no hay fecha 

de inicio, calculamos que en tres 
anos estarà funcionando el pri- 
mero de los hoteles”, explicó.

El proyecto que ya està en la 
primera etapa de construcción 
prevé un alojamiento con 200 
habitaciones “Estamos próximos 
a lanzar la segunda fase de co- 
mercialización, para otras 100 
habitaciones adicionales”, re- 
marcó Sebastiàn Cantero, CEO 
de TBSA, la constructora que 
lleva addante la obra.

El proyecto contempla la 
construcción de un centro de 
convenciones orientado a satis- 
facer la demanda de ejecutivos y 
profesionales que visitan la re
gion, sobre todo, para eventos 
corno la Expo Oil & Gas. Este 
hotel, ademàs, contarà con un 
restaurante internacional, lobby 
bar, spa, gym, business center, 
piscina cubierta climatizada y 
estacionamientos. “Viene a res
ponder a una demanda que hoy 
no està abastecida por el mer- 
cado”, dijo Albamente__
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